
Вначале первый заместитель 
руководителя Департамента 
СМИ и рекламы города Мо-
сквы Юлия Казакова зачита-
ла приветственную теле-
грамму от заместителя мэра 
Москвы в правительстве Мо-
сквы по вопросам региональ-
ной безопасности и инфор-
мационной политики Алек-
сандра Горбенко. А потом на-
чалось обсуждение насущных 
вопросов. Первой темой дис-
куссии стало состояние мо-
сковского рынка издания 
и распространения периоди-
ческих печатных СМИ и книг. 
А особенно — его качества. 
— Сейчас любой пользова-
тель получает доступ к массо-
вой аудитории, так что растет 
объем неконтролируемой 
и недостоверной информа-
ции, — говорит Юлия Казако-
ва. — Поэтому все более вос-
требован качественный, про-
веренный социально значи-
мый контент.
Она добавляет, что вместе 
с тем растет и значимость 
прессы, которая умеет произ-
водить такой продукт.
— Одновременно продолжа-
ется трансформация медиа-
рынка. Традиционные СМИ 
утратили монополию на ново-
сти. Печатная пресса не самый 
оперативный источник, — 
рассказывает Казакова. — Од-
нако ее преимущества — каче-
ственная аналитика, уникаль-
ность подачи информации, 
выбор квалифицированных 
экспертов, обратная связь 
и высокое доверие читателя. 

Кроме того, газеты принима-
ют участие в образователь-
ных и воспитательных проек-

тах. Один из них есть и в «Ве-
черней Москве». 
— Проект «Пресса в образова-
нии» реализуется в столице 
вот уже десять лет при под-
держке Департамента СМИ 
и рекламы города Москвы. 

В этом нам также помогает 
Департамент образования 
и науки, — рассказывает ру-

ководитель проек-
та «Пресса в обра-
зовании» Ирина 
Сидорова. 
В нем принимают 
участие школьни-
ки из медиаклас-
сов. Они готовят 
материалы, кото-
рые публикуются 
в газете. 
— Еженедельно 
вместе с «ВМ» во 
все столичные 
школы доставляет-

ся вкладка «Пресса в образо-
вании, — говорит Сидоро-
ва. — Дети берут ее с удоволь-
ствием, показывают родите-
лям, дедушкам и бабушкам.
Она подчеркивает, что элек-
тронные версии газет детей 

интересуют меньше, чем пе-
чатные. 
В ходе панельной дискуссии 
были подняты вопросы мо-
дернизации сети киосков «Пе-
чать». Такое решение необхо-
димо для привлечения моло-
дежи и сохранения работаю-
щих точек продажи.
— Мы предлагаем развитие 
нового формата киосков «Пе-
чать» под названием «Медиа-
киоск», — говорит Казако-
ва. — Планируем плавное ка-
чественное изменение работы 
«Печати» в городе при сохра-
нении текущих объемов.
Она объясняет, что сеть будет 
отличаться ассортиментом, 
системой лояльности, совре-
менными технологиями. 
В этом году планируют уста-
новить 50 таких киосков.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Вчера в здании 
правительства 
Москвы прошел 
XXIII Городской 
отраслевой 
 форум печати. 
На нем эксперты 
обсудили вопро-
сы современно-
го медиарынка, 
его проблемы 
и преимущества. 

Экспортный центр организует 
бизнес-миссии за рубеж
В этом году столичные ком-
пании, работающие в сфере 
информационных техноло-
гий, смогут при поддержке 
правительства Москвы встре-
титься с партнерами и потен-
циальными покупателями 
из 13 дружественных стран. 
Об этом вчера сообщила за-
меститель мэра Москвы На-
талья Сергунина (на фото).

Предприниматели посетят 
шесть зарубежных бизнес-
миссий, в том числе в Индии, 
Малайзии, Таиланде и Катаре. 
А Москва примет делегации 
из Индонезии, Южно-Афри-
канской Республики, Египта, 
Алжира и Марокко.
— В прошлом году общая сум-
ма внешнеторговых контрак-
тов, заключенных при уча-
стии Москвы в данной отрас-
ли, превысила 640 миллионов 
рублей. Это втрое больше, чем 

в 2022-м. География сделок 
охватила 26 дружественных 
государств. Среди них Китай, 
Бразилия, Саудовская Аравия 
и Перу, — рассказала Наталья 
Сергунина.
Поддержку компаниям ока-
жет Московский экспортный 
центр. Он возьмет на себя рас-
ходы на аренду площадок, ус-
луги переводчиков, трансфер 
продукции и решение других 

вопросов. Предприниматели 
могут выбрать интересующее 
их мероприятие и подать за-
явку на участие на сайте экс-
портного центра.
В Департаменте предпринима-
тельства и инновационного 
развития Москвы отметили, 
что в прошлом году столичные 
разработчики цифровых реше-
ний нашли в Египте покупате-
лей системы для оценки ком-
петенций ИТ-специалистов. 
Платформа учитывает каче-
ство, сложность и уникаль-
ность кода, анализирует рабо-
ту сотрудника, а также собира-
ет отзывы. Сумма договора со-
ставила более 2,7 миллиона 
рублей. 
А еще одна московская 
ИТ-компания в прошлом году 
вышла на рынок Саудовской 
Аравии.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Данные будут 
надежно защищены
Московская городская изби-
рательная комиссия создаст 
рабочую группу по модерни-
зации системы информаци-
онной безопасности с целью 
приведения в соответствие 
с требованиями, предъявля-
емыми к государственным 
информационным системам. 
Вчера об этом в ходе заседа-
ния комиссии сообщила ее 
председатель Ольга Кирил-
лова. 

По словам Кирилловой, в бли-
жайшее время для оптимиза-
ции работы в этом направле-
нии в рабочую группу будут 
приглашены разработчики, 
которые помогут ускорить ре-
шение и совместно форсиро-
вать решение вопроса систе-
мы информационной без-
опасности. В связи с предстоя-
щими выборами президента 
РФ этот вопрос особенно 

актуа лен, его решение помо-
жет оперативно отражать все 
провокации со стороны.
Ольга Кириллова добавила, 
что средства на проведение 
работы по модернизации си-
стемы информационной без-
опасности были заложены 
в выделенном в 2023 году 
бюджете на обеспечение дея-
тельности Мосгоризбиркома. 
— Прошедший год мы очень 
плотно занимались всеми ин-
формационными системами. 
Большая работа проделана, 
и в то же время она еще не за-
вершена, — добавила она.
Также Мосгоризбирком на 
своем заседании утвердил из-
готовление не позднее 6 мар-
та более 7,6 миллиона избира-
тельных бюллетеней для голо-
сования на выборах президен-
та РФ.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Рекордное количество российских школьников записалось в технические и естественно-
научные кружки в текущем учебном году. Об этом сообщили в пресс-службе Министерства 
просвещения РФ. Всего в образовательных кружках обучаются почти 3 миллиона человек. 
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Москва задает 
тренд развитию 
отрасли и тех-
нологиям. Пра-
вительство 
плотно взаимо-
действует с от-
раслевыми обще-
ственными орга-
низациями 
по ключевым 
 вопросам.
АЛЕКСАНДР ГОРБЕНКО
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ РЕГИОНАЛЬНОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ 
И ИНФОРМАЦИОННОЙ 
ПОЛИТИКИ

форум

Газета остается знаком качества
Проект «ВМ» Пресса в образовании пользуется популярностью среди 
учителей, школьников и их родителей

РАЗ ГОРОЖАНЕ ЗАГРУЗИЛИ МОБИЛЬНОЕ 
ПРИЛОЖЕНИЕ ГОСУСЛУГИ МОСКВЫ.
С ЕГО ПОМОЩЬЮ МОЖНО ОПЛАЧИВАТЬ 
СЧЕТА, ЗАПИСЫВАТЬСЯ К ВРАЧУ И ПЕРЕ
ДАВАТЬ ПОКАЗАНИЯ ПРИБОРОВ УЧЕТА.

ЦИФРА ДНЯ

9 900 000

Преимущества 
печатных медиа 
в экспертности, 
уникальности, 
доверии людей

15 февраля. Руководитель проекта «Пресса в образовании» газеты «Вечерняя Москва» Ирина Сидорова (слева) и преподаватель курса «Мастерская медиапроектов» 
ГБОУ «Пятьдесят седьмая школа» Елена Давыдова-Мартынова после выступления на XXIII Городском отраслевом форуме печати

Юбилей поэта 
встретим ярко

2024 год стал юбилейным для поэта 
Александра Сергеевича Пушкина. Мы 
очень хорошо знаем, что в 2021 году 
указом президента России Владимира 
Путина было утверждено, что 
к 225-летию поэта культурные органи-
зации должны выполнить определен-
ные задачи по празднованию этого 
события. Вслед за этим указом была 
подготовлена очень обширная и се-
рьезная федеральная программа. 

Основные мероприятия, посвященные этой дате, прой-
дут в Москве. Однако некоторые события программы 
стоит ожидать и в Санкт-Петербурге и Крыму, там, где 
также жил и творил наш великий поэт Александр Серге-
евич Пушкин. 
Главное торжество произойдет 20 февраля. Мы открыва-
ем крупный выставочный межмузейный проект под на-
званием «Пушкин. 225». Выставка 
поддержана правительством Мо-
сквы, и на данный момент она готова 
на 70–80 процентов. Она будет разме-
щена в экспозиционных залах основ-
ного Пушкинского музея на Пречи-
стенке. 
Стоит отметить, что эта выставка бу-
дет уникальной во всех отношениях. 
Например, в ее создании принимали 
участие 44 партнера — это музеи, ар-
хивы, институты, академии и даже 
частные коллекционеры. На экспози-
ции будут представлены более 
1700 музейных предметов, а сама вы-
ставка будет состоять из четырех раз-
делов. Первый — «Пушкин и его эпоха. Реликвии» с экс-
понатами, которыми пользовался поэт, второй — «Поэ-
ма «Руслан и Людмила». Читаем и играем» с интеракти-
вами для семейной аудитории. В третьем разделе под 
названием «Поэт в зеркале эпох» посетители смогут оз-
накомиться с разными материалами, созданными после 
смерти Пушкина. Последний, четвертый раздел будет 
посвящен легендам и мифам, окружающим Александра 
Сергеевича Пушкина. 
Также в рамках проекта будет проводиться фестиваль под 
названием «Москва. Пушкин. Февральские вечера». Мы 
реализуем его уже на протяжении 27 лет. В этом году на 
мероприятиях, которые пройдут в рамках фестиваля, вы-
ступят крупнейшие музыкальные коллективы Москвы. 
Встречи будут проводиться с 18 февраля по 2 марта. 

К 225-летию поэта Александра Пушкина Государ-
ственный музей А. С. Пушкина разработал специ-
альную программу. Директор Евгений Богатырев 
рассказал, какие мероприятия подготовили. 

первый 
микрофон

ЕВГЕНИЙ 
БОГАТЫРЕВ
ДИРЕКТОР 
ГОСУДАРСТВЕН
НОГО МУЗЕЯ 
А. С. ПУШКИНА 

По данным Департамен-
та средств массовой ин-
формации и рекламы го-
рода Москвы, в столице 
работает около 3000
изданий. Из них 428 — 
газеты и более 2,5ты-
сячи журналов. 
В 2023 году объем рынка 
печатных СМИ по тира-
жу составил 85 милли-
онов экземпляров. Со-
вокупная аудитория 
в столице составляет 
примерно 7,5 миллио-
на человек. Это пример-
но 75 процентов взрос-
лого населения Москвы. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Ежедневный деловой выпуск  Weekend

день мэра

Сергей Собянин сообщил, 
что столица будет делиться 
технологиями компьютерного 
зрения с регионами ➔ СТР. 2

гайд-парк

Думай, что говоришь. В России 
приняли закон о конфискации 
имущества за фейки об армии 
и призывы против государства ➔ СТР. 5
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Художественный руководитель 
Театра имени Гоголя Антон Яковлев: 
Надо делать ставку на молодых 
режиссеров и артистов ➔ СТР. 11
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«Фагот» уничтожит 
технику
и поддержит атаку 
штурмовиков
Спецкор «ВМ» Алексей Зернаков продол-
жает передавать материалы из зоны СВО. 
В этот раз он побывал на одном из участков 
фронта и увидел, как в боевых условиях 
работают операторы противотанковых ра-
кетных комплексов. А также принял в До-
нецке и передал бойцам сразу двух подраз-
делений гуманитарный груз, собранный 
сотрудниками и читателями «Вечерней 

Москвы», а также неравно-
душными жителями.➔ СТР. 4
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Регионам открыли доступ к медицинским цифровым сервисам мегаполиса

Чтение книг дарит хорошее настроение на весь день

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) сообщил, 
что столица будет делиться 
технологиями компьютерно-
го зрения с регионами. Такое 
решение было 
принято по пору-
чению президента 
России Владими-
ра Путина. 

П р а в и т е л ь с т в о 
Москвы на протя-
жении последних 
нескольких лет ак-
тивно внедряет современные 
технологии в здравоохране-
ние. Особое внимание власти 
уделяют развитию техноло-
гий искусственного интеллек-
та (ИИ) в медицине. 

Лучшие практики
Накануне Сергей Собянин 
рассказал Владимиру Путину 
о достижениях столичных 
врачей и ученых в этом на-

правлении, познакомив пре-
зидента с работой Центра диа-
гностики и телемедицины 
Департамента здравоохране-
ния Москвы. А на следующий 
день мэр столицы принял ре-
шение о том, что Москва будет 
делиться технологиями ком-
пьютерного зрения и бесплат-
но откроет доступ к лучшим 

ИИ-сервисам сто-
лицы для всех ме-
дицинских органи-
заций и регионов 
страны.
— Наши коллеги 
из других регионов 
смогут делать опи-
сания лучевых ис-
следований с ис-

пользованием алгоритмов 
искусственного интеллекта, 
применяемых в Москве, — со-
общил Сергей Собянин в сво-
ем телеграм-канале. — Это 
позволит быстрее и точнее на-
ходить признаки различных 
заболеваний на медицинских 
изображениях, что, безуслов-
но, станет хорошим подспо-
рьем для врачей-рентгеноло-
гов в их практике.

Сергей Собянин отметил, что 
Центром диагностики и теле-
медицины создана специаль-
ная платформа, на которой 
медицинские организации 
могут познакомиться с серви-

сами искусственного интел-
лекта, правилами работы 
и техтребованиями.
— Доступ к платформе откры-
вается уже сегодня, — уточ-
нил глава города. 

От медицины до науки
Московский Центр диагно-
стики и телемедицины — пер-
вый в России и один из самых 
крупных в мире телерадиоло-
гических центров. Директор 

учреждения Юрий Васильев 
рассказал, что сегодня в цен-
тре сконцентрировано много 
разных направлений — от ме-
дицинской, научной, образо-
вательной до испытательной 
деятельности. 
— У нас работают круглосу-
точно более 400 врачей-рент-
генологов, они интерпретиру-
ют более 130 тысяч исследова-
ний в неделю, — отметил он. 

Точная диагностика
Юрий Васильев также поде-
лился, что благодаря столич-
ной платформе HUB Telemed 
нейросети с 2022 года анали-
зируют лучевые исследова-
ния пациентов Ямало-Ненец-
кого автономного округа 
(ЯНАО). 
— За это время было обрабо-
тано более 60 тысяч лучевых 
исследований пациентов по-
ликлиник и стационаров. 
Процесс выглядит следую-
щим образом: изображения 
из медорганизаций ЯНАО по-
ступают через платформу 
в Центр диагностики и теле-
медицины, далее маршрути-

зируются на лучшие реше-
ния из московского экспери-
мента. После исследования 
 обрабатываются сервисом 
искусственного интеллекта 
и отправляются обратно 
пользователям в регион, — 
пояснил он.
Заведующая рентгенологиче-
ским отделением Новоурен-
гойской центральной город-
ской больницы Янина Кова-
лева рассказала, что искус-
ственный интеллект активно 
используется врачами-рент-
генологами их больницы 
для анализа флюорографии 
и маммографии, при этом ре-
зультаты могут посмотреть 
также и врачи стационаров. 
— Для нас это огромный шаг 
в будущее. Ранее двойное чте-
ние снимков требовало уча-
стия двух врачей, теперь же 
искусственный интеллект вы-
ступает в качестве виртуаль-
ного помощника врача, обе-
спечивая круглосуточную ра-
боту без перерывов на боль-
ничные и отпуска, постоянно 
самосовершенствуясь и ана-
лизируя возможные ошиб-

ки, — поделилась опытом ис-
пользования платформы Яни-
на Ковалева.
Теперь доступ к специальной 
платформе есть у всех регио-
нов России. После подключе-
ния к ней врачи со всей стра-
ны смогут обрабатывать ре-
зультаты лучевых исследова-
ний с использованием лучших 
алгоритмов. 
— Это поможет автоматизи-
ровать рутинные процессы 
и сэкономить время. Такие 
технологии не заменяют вра-
ча, но ускоряют диагностику 
и повышают ее точность, — 
подчеркнул он.
Напомним, до 2020 года в мо-
сковских поликлиниках дей-
ствовала традиционная мо-
дель лучевой диагностики: 
результаты исследований 
описывали штатные рентге-
нологи поликлиник. В труд-
ных случаях могли посовето-
ваться с коллегами, но едино-
го стандарта работы и систе-
мы внешнего контроля ранее 
в Москве не было.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сегодня в столице открыто 
более 120 центров москов-
ского долголетия. «ВМ» про-
вела рабочее утро с руково-
дителем одного из таких уч-
реждений, расположенного 
в Рязанском районе, Надеж-
дой Карпушовой. 

Ровно в 6 часов 40 минут утра 
у Надежды Владимировны 
Карпушовой звонит будиль-
ник. Просыпается руководи-
тель центра московского дол-
голетия «Рязанский» под весе-
лую японскую песенку и пер-
вым делом идет кормить котов. 
— Я очень люблю животных, 
у меня дома два кота из прию-
та и одна кошка, которую по-
добрала на улице, — Рыж, 
Найджел и Шуша. Они всегда 
дожидаются, когда я встану, 
и первым делом я обязана 
пойти на кухню и покормить 
их, — рассказывает Надежда 
Владимировна. 
Даже если коты неголодные 
и уже успели добраться до ко-
робки с кормом, которую хо-
зяйка прячет на холодильни-

ке, утреннюю традицию необ-
ходимо соблюсти. Иначе Рыж, 
Найджел и Шуша будут гром-
ко мяукать и звать на кухню.
— После я бужу старшего сы-
на, ему 12 лет. Он сам ходит 
в школу рядом с домом. Уроки 
начинаются рано, поэтому он 
встает первым из детей, — 
продолжает свой рассказ 
 Надежда Карпушова.
Пока сын просыпается, она 
идет в ванную принимать 
контрастный душ — это помо-
гает взбодриться и оконча-
тельно проснуться. 
— Потом готовлю себе и стар-
шему сыну завтрак. Обычно 
это что-то простое: яичница, 
омлет, хлопья с молоком. Бы-
строе и не сильно вредное. 
И еще пьем чай, — делится 
Надежда Карпушова. 
Затем у нее есть минут 
 10–15 на отдых. Пока сын со-
бирается в школу, можно уде-
лить немного времени чте-
нию или просмотру актуаль-
ных новостей. 
— Сейчас читаю фэнтези — 
мне нравится этот литератур-

ный жанр. В целом очень лю-
блю читать. Книги дарят мне 
хорошее настроение на весь 
день, — отметила Надежда 
Владимировна. 
Проводив старшего сына 
в школу, будит младшего — 
он ходит в другую школу, ко-
торая находится далеко от до-
ма, а уроки там начинаются 
в 9:10. 
— Тоже кормлю его завтра-
ком, а пока жду, когда он оде-

нется, готовлю себе кофе с со-
бой в переносную термокруж-
ку, — уточнила она. 
Из дома руководитель центра 
московского долголетия и ее 
10-летний сын выходят в 8:30. 
Садятся в машину и едут в со-
седний район, где находится 
школа. Дорога туда, по словам 
Надежды Карпушовой, зани-
мается около 20 минут.
— Когда все дети в школе, 
я, наконец, могу спокойно по-

пить кофе и поехать на рабо-
ту, — рассказывает она. 
Путь до ЦМД «Рязанский» за-
нимает около 30 минут. В 9:30 
Надежда входит в здание уч-
реждения одной из первых. 
— Люблю прийти пораньше 
и спокойно обойти центр, 
проверить все помещения, 
включить свет, если этого еще 
не сделали. В тихой гостиной 
у нас стоит аквариум, поэтому 
утром я всегда кормлю ры-
бок, — перечисляет Надежда 
Владимировна. 
В 9:45 — планерка с коллега-
ми. За чашечкой чая или ко-
фе они обсуждают планы на 
день. А потом руководитель 
центра московского долголе-
тия отправляется в свой каби-
нет, открывает ежедневник, 
смотрит список задач, вклю-
чает компьютер. 
— Наши москвичи старшего 
возраста такие счастливые 
приходят в центр. Некоторые 
проводят у нас целый день, за-
нимаясь любимым делом. 
И я очень рада, что могу вне-
сти свой вклад в развитие за-
мечательного проекта «Мо-
сковское долголетие», — поде-
лилась Надежда Карпушова. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ДЕНЬ МЭРА

14 февраля. Врач-рентгенолог Ольга Капралова в Центре диагностики и телемедицины 
Департамента здравоохранения Москвы

Подсветка подчеркивает 
красоту архитектуры 
здания Киевского 
вокзала, открывшегося 
18 февраля 1918 года 

КРОМЕ ТОГО
Завтра в Московском дворце пионеров пройдет фе-
стиваль снеговиков «Арт-фест». Команды, которые 
хотят принять участие в конкурсной программе и вы-
лепить снежные скульптуры, ждут в 12:00 на площа-
ди Парадов. Всего будет три номинации: «Сказочный 
герой», «Снеговик классический» и «Снежная семья». 
На выполнение задания командам выделят три часа. 
Для остальных гостей фестиваля Дворец пионеров 
приготовил развлекательную программу с играми, 
экскурсиями и творческими мастер-классами.

ОТ ДОМА ДО РАБОТЫ

Симбиоз старины 
и современности

Муниципальный депутат Та-
тьяна Донская (на фото) ра-
ботает в культурной сфере 
Южного округа столицы бо-
лее шести лет. Вчера она 
рассказала «ВМ», почему ре-
шила связать свою жизнь
с библиотечным делом и ка-
кие места в городе вызывают
в ее сердце особый отклик. 

Татьяна Викторовна нашла 
дело своей жизни случайно. 
Переехав в район Орехово-Бо-
рисово Южное более десяти 
лет назад, зашла в библиотеку 
№ 149 и практически сразу за-
хотела в ней остаться.
— Сфера культуры показалась 
мне очень необычной, поэто-
му решила себя в ней попро-
бовать. В библиотеке мне сра-
зу понравился коллектив. Так 
и завертелось, — рассказыва-
ет она.
Начинала Татьяна с должно-
сти библиотекаря, затем ста-
ла заведующей читальней. 
Эта работа помогла ей совсем 
по-другому взглянуть на лю-
дей, с которыми она живет по 
соседству. Татьяна Викторов-
на знает каждого посетителя 
библиотеки в лицо, в курсе их 
литературных предпочтений. 
— Два года назад я также ста-
ла муниципальным депута-
том района Орехово-Борисо-
во Южное. На это повлияла 
моя неугомонность и нежела-
ние оставаться в стороне от 
всего того, что делается в рай-
оне. Меня приятно удивило, 
что многие жители заметили 
мое стремление сделать мир 
вокруг нас чуть лучше, — до-
бавила она.
Татьяна Викторовна успешно 
совмещает общественную де-
ятельность с преображением 
любимой библиотеки. Сейчас 
в читальне можно много уз-
нать о современном искус-
стве. Здесь регулярно прохо-
дят выставки разных совре-
менных художников. Помимо 
этого, проводятся крупные 
культурно-просветительские 
акции и камерные тематиче-
ские встречи для всей семьи, 
кинопросмотры и лекции, ма-

стер-классы и шахматные 
 турниры.
А еще Донская признается, 
что обожает гулять по Мо-
скве — это ее вдохновляет. По 
словам муниципального де-
путата, одно из самых ее лю-
бимых мест в городе — Гого-
левский бульвар. Хотя бы по-
тому, что там расположены 
памятники ее любимых писа-
телей всей жизни — Николая 
Гоголя и Михаила Шолохова. 
А еще вместе с семьей она лю-
бит бывать в музее-заповед-
нике «Царицыно», гулять на 
его зеленых просторах, любо-
ваться старинной архитекту-
рой этого великолепного 
дворцового ансамбля. 
— Помогает настроиться на 
творческий лад и современ-
ное пространство Artplay на 
Курской. Это очень атмосфер-
ное место для людей искус-
ства, — добавила она.
Когда нет возможности вы-
браться куда-то, Татьяна Вик-
торовна отдыхает в родном 
районе, предпочитая рассла-
биться в конце рабочего дня 
на лоне природы. 
— В конце прошлого года в на-
шем районе преобразили пой-
му рек Шмелевки и Кузнецов-
ки. Я очень люблю это место, 
для меня оно уже много зна-
чит благодаря своим прекрас-
ным видам и атмосфере. На-
ша команда давно вела работу 
над тем, чтобы эту террито-
рию привели в порядок, 
и,  наконец, это случилось, — 
с гордостью говорит Татьяна 
Донская. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА 
r.lebedeva@vm.run

ЛЮБИМЫЙ ГОРОД

15 февраля. Руководитель центра московского долголетия 
«Рязанский» Надежда Карпушова обходит учреждение

Район Орехово-Борисово 
Южное входит в состав 
16 районов Южного адми-
нистративного округа Мо-
сквы. Район занимает тер-
риторию в 510 гектаров, 
в нем насчитывается 
10 улиц и одна станция 
метро. Население райо-
на — около 140 тысяч че-
ловек. Сейчас район счи-
тается одним из самых 
стремительно развиваю-
щихся в округе. Здесь по-
являются новые места 
для отдыха и культурного 
просвещения. Один 
из примеров — народный 
парк «Березовая роща». 
Также в округе регулярно 
проходят культурные ме-
роприятия.

справка

досье
Надежда Владимировна 
Карпушова родилась 
в Москве в 1987 году. 
Получила высшее юри-
дическое образование, 
окончив в 2004 году 
Московский институт 
инженеров транспорта. 
Свой карьерный путь 
Надежда Владимировна 
начинала в управе рай-
она Марьино, где прора-
ботала до 2009 года, 
до ухода в декретный 
отпуск. После рождения 
двух сыновей вышла ра-
ботать в семейный центр 
«Гармония» Департа-
мента труда и социаль-
ной защиты населения 
Москвы. Там Надежда 
Владимировна прорабо-
тала с 2017 по 2021 год, 
затем была назначена 
замруководителя цен-
тра московского долго-
летия «Выхино», а в де-
кабре 2022-го — руко-
водителем ЦМД «Рязан-
ский». Любит читать 
книги. 
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Сказка — ложь, 
да в ней намек

15 февраля 1717 года было 
напечатано «Юности честное 
зерцало, или Показание 
к житейскому обхожде-
нию» — первая в России дет-
ская «воспитующая» книга, 
ставшая отражением 
государственной политики 
Петра I в деле образования 
юного поколения дворян-
ства. «ВМ» решила расспро-
сить руководителей госу-
дарственных структур и ве-
домств: а что они читали 
своим детям?

ВЛАДИМИР ЖИДКИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
РАЗВИТИЯ НОВЫХ ТЕРРИТОРИЙ 
МОСКВЫ

Дочери у меня совсем взрос-
лые, уже давно сами выбира-
ют, что читать. А вот в их дет-
стве очень любили, когда я им 
читал «Маленького принца» 
Антуана де Сент-Экзюпери 
и «Мэри Поппинс» Памелы 
Трэверс. На мой взгляд, очень 
достойные книги. В целом хо-
чу сказать: важно, чтобы у ре-
бенка была привычка и по-
требность к чтению книг. Ро-
дители, которые стремятся 
к этому, — просто молодцы. 
И здорово, что начинают они 
читать детям с раннего воз-
раста, чтобы те потом тоже 
увлекались книгами. 

ОЛЬГА БАТАЛИНА
ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ МИНИСТРА 
ТРУДА И СОЦИАЛЬНОЙ ЗАЩИТЫ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

У меня две дочери. Когда они 
были подростками, читали се-
рию «Вот это книга». Подбор-
ку на ее страницах делали пи-
сатели и психологи. В изда-
нии — истории, которые за-
ставляют ребенка задуматься 
о простых, но ключевых ве-
щах в нашем мире: об отноше-
ниях друг с другом, силе воли, 
дружбе, о том, как важно оста-
ваться человеком, несмотря 
ни на что. Если говорить о по-
нравившихся в серии, то на-
звала бы следующие: «Я не 
верю в монстров» и «Ямы» Лу-
иса Сашара, «Чудо» Паласио, 
«Все из-за мистера Террапта» 
Роба Буйе, «Три твоих имени» 
Дины Сабитовой. 

РОМАН ДЕРМАНСКИЙ
ДИРЕКТОР ГБУК Г. МОСКВЫ 
ОБЪЕДИНЕНИЕ КУЛЬТУРНЫХ 
ЦЕНТРОВ ЗЕЛЕНОГРАДСКОГО 
АДМИНИСТРАТИВНОГО ОКРУГА

Как раз недавно начали с доч-
кой-дошкольницей читать 
книгу нашего земляка, зеле-
ноградца Андрея Усачева 
«Этикет для детей различных 
лет». Очень понравилась идея 

преподносить основы правил 
поведения в шутливой форме, 
через стихи. Конечно, так ре-
бенок запоминает информа-
цию гораздо лучше. С точки 
зрения взрослого хочется до-
бавить, что мы живем в муль-
тикультурной стране, и по-
этому не всегда можно знать 
тонкости народного этикета. 
И здесь самое главное, как мне 
кажется, просто относиться 
с уважением друг к другу.

МИХАИЛ МИХАЛЬЧЕВ
ЗАВЕДУЮЩИЙ БИБЛИОТЕКОЙ № 25 
ИМ. ВСЕВОЛОДА ИВАНОВА. 
ВЕТЕРАН БОЕВЫХ ДЕЙСТВИЙ

Для воспитания подрастаю-
щего поколения важен при-
мер родителей, но одновре-
менно важно, что читает ребе-
нок и какие чувства он испы-
тывает, прочитав ту или иную 
книгу. Я уделял большое вни-
мание прочтению различного 
рода народных сказок и бы-
лин, в которых выражены иде-
алы русского народа, а также 
произведениям Бианки, Гай-
дара, Маршака и других дет-
ских писателей.

АЛИСА КУЧКАРОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ГОРОДСКОЙ ВОЛОНТЕРСКОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ЗА ДОБРОТУ

У меня пока детей нет, но 
я очень хорошо помню, как 
мама читала мне сказки и раз-
личные книги о доброте. Мне 
очень нравился цикл расска-
зов про Незнайку, а из зару-
бежного — «Коты-воители». 
Конечно, нельзя обойти сто-
роной книги Михаила Зощен-
ко, Виталия Бианки. Эти кни-
ги ассоциируются у меня 
с ранним детством, поэтому 
я с удовольствием буду читать 
их и своим детям. Хотелось бы 
также больше читать детям 
произведений о мужестве, 
о любви. Возможно, психоло-
гические книги.

ДЕНИС БЕЛЯЕВСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ АППАРАТА 
СОВЕТА ДЕПУТАТОВ РАЙОНА 
ОРЕХОВОБОРИСОВО ЮЖНОЕ

Конечно, хочется передать де-
тям то, что когда-то и сам чи-
тал, — это русские народные 
сказки, произведения велико-
го русского классика Алексан-
дра Сергеевича Пушкина — 
например «Сказку о царе Сал-
тане». На мой взгляд, дети 
должны научиться понимать, 
что такое хорошая литература.

ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
edit@vm.ru

НАКАНУНЕ ВЫХОДНЫХ

Зеркальная гладь 
чистых прудов
Пруды украшают многие районы столицы. Вокруг них 
приятно прогуливаться, отдыхать, наблюдать за живот-
ными и птицами, изучать растения. Чтобы пруды были 
центрами притяжения для горожан, их приводят в по-
рядок: чистят дно, укрепляют берега, прокладывают 
вокруг дорожки, создают места для отдыха.

Общая сумма ипотечных 
кредитов, выданных мо-
сквичам в январе, состави-
ла 30,5 миллиарда рублей. 
Это почти 17 процентов 
от общероссийского объе-
ма льготной ипотеки.
— Москва сохраняет лиди-
рующую позицию среди рос-
сийских регионов по выдан-
ным льготным ипотечным 
кредитам, — подчеркнул за-
меститель мэра столицы 
по вопросам экономической 

политики и имущественно-
земельных отношений Вла-
димир Ефимов.

■
Столичный чат-бот Алек-
сандра знает ответы 
на 58 тысяч вопросов о го-
родском транспорте, сооб-
щил вчера заместитель мэ-
ра Москвы, руководитель 
Департамента транспорта 
и развития дорожно-
транспортной инфраструк-
туры Максим Ликсутов.

Виртуальная помощница по-
явилась в 2020 году. Она 
на связи семь дней в неде-
лю — без праздников и вы-
ходных. Чат-бот принимает 
сообщения круглые сутки 
и уже помог найти ответы 
на 6,8 миллиона вопросов. 

■
Пользователи портала 
«Наш город» помогли
в январе убрать с улиц сто-
лицы более 100 брошен-
ных автомобилей. 

Машины оставляют во дво-
рах и на проезжей части. Они 
могут годами стоять без две-
рей, со спущенными колеса-
ми или выбитыми стеклами. 
Получив сообщение через 
портал, специалисты ищут 
владельца брошенного авто 
и высылают ему уведомле-
ние о необходимости приве-
сти его в надлежащий вид 
в течение двух недель. 
В противном случае машину 
отправят на спецстоянку.

важно

Сотрудники зоопарка сохраняют исчезающие виды животных

Столичные власти всегда 
стремились внедрить новин-
ки в городское хозяйство, со-
хранить культурное насле-
дие и поддержать важную 
миссию зоопарка.

Редкие животные
«Президиум Моссовета ассиг-
новал 15 000 рублей на закуп-
ку новых зверей для Зоологи-
ческого сада. В конце февраля 
директор Зоосада тов. Зава-
довский выезжает за границу 
для ознакомления с постанов-
кой зоологического дела в др. 
городах. Предполагается заку-
пить за границей редкие эк-
земпляры муравьедов, тапи-
ров, жирафа и проч.».
19 февраля 1925 года

Недавно Московскому зоо-
парку исполнилось 160 лет. 
Сейчас там живут больше 
1200 видов животных.
— Сотрудники зоопарка зани-
маются сохранением исчезаю-
щих популяций, — рассказал 
мэр Москвы Сергей Собянин.
В прошлом году 
в зоопарке поя-
вились на свет 
детеныши таких 
редких живот-
ных, как дальне-
восточные лео-
парды, амур-
ские тигры, ма-
нулы, орангута-
ны и большие 
панды.
12 февраля 2024 года

■
Совершенный уборщик
«В Московском коммуналь-
ном хозяйстве недавно был 
возбужден вопрос о приобре-
тении за границей машины 
для механической уборки 

улиц. Внимание МКХ остано-
вилось на очистителе амери-
канской фирмы «Кинней», как 
наиболее усовершенствован-
ном. Эта машина представляет 
собой автомобиль с мощным 
мотором, который приводит 
в действие и все заключа-

ющиеся в ней 
приспособления 
для подметания 
улиц. <…>
После очистки 
улицы машина 
может и поли-
вать ее, для че-
го имеет бак 
вмес тимостью 
в 55 ве дер. Зи-
мой очистите-
лем «Кинней» 

можно пользоваться и для 
очистки улиц от снега».
17 февраля 1926 года
Сегодня в парках Москвы 
за чистотой следит робот-
уборщик «Пиксель». Это раз-
работка столичной компании.

«Пиксель» оснащен сменным 
навесным оборудованием, 
благодаря чему может рабо-
тать круглый год: зимой — рас-
чищать снег, летом — подме-
тать и мыть дорожки. Беспи-
лотный робот получает зада-

ние через Центр диспетчериза-
ции и, выполнив работу, само-
стоятельно возвращается на 
базу. Объезжать препятствия 
ему помогают всевозможные 
датчики и машинное зрение.
12 февраля 2024 года

■
Старинные храмы
«Отделом музеев Главнауки 
произведена реставрация ста-
ринной церкви Трифона, рас-
положенной близ Крестов-
ской заставы. Церковь постро-
ена в XVI веке из белого камня, 
при участии новгородских 
мастеров».
9 января 1924 года
В этом году завершится ре-
ставрация фасадов церкви 
Успения в Казачьей слободе. 
Храму вернут исторический 
облик конца XVII века.
— Выполненный в стиле на-
рышкинского барокко древ-
ний храм москвичи привыкли 
видеть полностью белым, од-
нако исторически он был крас-
нокирпичного цвета с молоч-
но-белым декором, — расска-
зал руководитель Мосгорнас-
ледия Алексей Емельянов.
29 декабря 2023 года

Главная городская газета отметила юбилей — столетие, и мы продолжаем рассказывать историю «Вечерней Москвы». Перед вами цикл публикаций, в которых на основе 
материалов разных лет попробуем выяснить, как сильно со временем изменились заботы столичного правительства, какие проблемы волновали депутатов несколько деся-
тилетий назад и какие вопросы решают народные избранники сейчас.

РЕШЕНИЯ 
ВЛАСТИ

Юные посетители Московского зоопарка познакомились 
с одним из его обитателей — верблюдом. Март 1952 года

наш век
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Экскурсия состоится при любой погоде

С 17 по 21 февраля в честь 
Всемирного дня экскурсово-
да, который отмечается 
21 февраля, в культурных уч-
реждениях столицы пройдет 
свыше 400 бесплатных вы-
ставок и экскурсий. Расска-
зывать о мифах и легендах 
лучшего города Земли, 
об истории столицы и биогра-
фиях ее знаменитых жите-
лей, показывать достоприме-
чательности Белокаменной 
будут лучшие экскурсоводы 
и гиды Москвы.

Накануне праздника мы побе-
седовали с экскурсоводом Ла-
дой Греховой. Сегодня она ак-
кредитованный специалист, 
победитель конкурса «Москов-
ские мастера — 2019» в номи-
нации «Экскурсовод», облада-
тель грамоты Департамента 
спорта и туризма Москвы за 
плодотворную работу по под-
готовке и повышению квали-
фикации туристско-экскурси-
онных кадров Москвы, член 
Аттестационной комиссии по 
аттестации экскурсоводов (ги-
дов) и гидов-переводчиков 
при Комитете по туризму Мо-
сквы, член Ассоциации гидов-
переводчиков, экскурсоводов 
и туристических менеджеров 
Москвы, невероятный знаток 
истории столицы и своими 
рассказами может легко ув-
лечь любую аудиторию. Но так 
было не всегда.
— Свое деятельность в каче-
стве экскурсовода я начала 
в 40 лет, — вспоминает Лада 
Владимировна. — По первому 
образованию я химик, потом 
была технарем, занималась 
цифровыми данными, можно 
сказать, стояла у истоков ком-
пьютеризации. А затем, вид-
но, взыграли гены — я педагог 
в третьем поколении. Захоте-
лось делиться с окружающими 
своими знаниями, наблюде-
ниями. Мне, например, очень 
нравится на обычных москов-
ских улицах находить интерес-
ные дома и необычные судьбы.
Своими уникальными наход-
ками Лада Грехова щедро де-
лится с туристами и ученика-
ми учебно-координационного 
центра, будущими экскурсово-
дами.
— Сейчас я решила расширить 
свои компетенции и стать экс-
курсоводом, — говорит Ярос-
лава Лазарева. — А до этого 
пять лет проработала гидом. 
Туристы были из разных 
стран, но больше я вела экс-
курсии для путешественников 
из Индии. Первое их впечатле-
ние от Москвы — культурный 
шок от идеальной чистоты на 

улицах. Они не могли понять, 
как можно заставить всех жи-
телей не бросать мусор на ули-
цах, в переходах, метро. Ве-
черняя подсветка города при-
водила их в восторг, и самый 
популярный вопрос — кто же 
платит за освещение. Огром-
ное удивление вызывал факт, 
что и пешеходы, и водители 
соблюдают Правила дорожно-
го движения. А самым инте-
ресным сооруже-
нием Москвы для 
них служит... ТЭЦ. 
Проезжая мимо 
Нов одевичьего, 
они смотрят не на 
монастырь, а на 
две огромные тру-
бы. И спрашивают, 
как же организова-
но отопление. Ко-
нечно, мне при-
шлось менять век-
тор повествова-
ния, потому что турист должен 
получить ответы на все инте-
ресующие его вопросы. Для 
меня важно, чтобы человеку 
было интересно, чтобы он чув-
ствовал, что не напрасно по-
тратил два-три часа своего 
времени, и увез из Москвы 
приятные впечатления, не-
смотря на капризы погоды.
На улице мороз –12 градусов, 
метель и рекордный снего-
пад — за утро выпала треть ме-
сячной нормы осадков, синоп-
тики обещают, что к вечеру 
в Москве будут сугробы, каких 

не видели уже десятки лет. Но 
погодные капризы не причина 
отменять экскурсию, ведь за-
частую туристы приезжают на 
неделю и каждый день распи-
сан по минутам.
— Всем туристам я советую 
одеваться по погоде, — гово-
рит Лада Грехова. — Напри-
мер, сегодня я пришла на 
экскурсию не в стильных са-
пожках, а в обычных рус-

ских валенках и силиконо-
вых галошах — тепло и удоб-
но. А к обычным зимним ве-
щам прибавилась теплая ба-
лаклава.
Экскурсоводам нужно беречь 
один из главных своих инстру-
ментов — голос. Им важно го-
ворить громко, четко, с эмоци-
ями, а замерзшему человеку, 
даже самому профессиональ-
ному, это не под силу.
— На пешеходные экскурсии 
необходимо надевать удоб-
ные обувь и вещи, — поясняет 
Лада Владимировна. — Но 

к этим советам туристы не 
всегда прислушиваются. По-
этому я стараюсь строить 
маршрут таким образом, что-
бы мы могли где-то погреть-
ся. Например, на экскурсии 
«Китай-город по-московски» 
мы пройдем по Никольской 
и зайдем погреться в Гости-
ный Двор, а потом по Ильинке 
отправимся к Варварке. И по 
окончании экскурсии я пока-
жу замечательную чайную, 
где можно обсудить путеше-
ствие.
Но на этом экскурсия не закан-
чивается, можно продолжить 
ее в онлайн-формате.
— Я завела телеграм-канал, 
где проходят вебинары, на-
пример, мы говорили о памят-
нике Пушкину на Тверской. 
И большая часть аудитории 
после этого поспешила пере-
читать «Евгения Онегина» 
и речь Достоевского. Почему? 
Присоединяйтесь и узнаете 
много нового о том, мимо чего 
проходите каждый день, — го-
ворит Лада Владимировна. 
Она считает, что экскурсовод 
должен держать руку на пуль-
се, знать, где и что происходит. 
Если по пути маршрута экс-
курсии идет реконструкция, 
важно понимать, что там бу-
дет через год-два. Москва для 
всех одна и у каждого своя, 
а туристы видят ее глазами 
экскурсоводов!
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

15 февраля. Лада Грехова на Никольской улице начинает экскурсию «Китай-город 
по-московски». За два часа туристы увидят, где были первая типография и биржа 

НА СЕМИ 
ХОЛМАХ

Туристов 
поражают 
чистота и яркая 
подсветка
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Перечни водных объектов, 
подлежащих реконструкции, 
формируются ежегодно 
на основе анализа 
их состояния, динамики 
водного и  экологического 
баланса. 
При этом обязательно 
учитываются пожелания 
москвичей

По данным mos.ru

Удается увеличить 
максимальную глубину 
прудов

Создаются 
самоочищающиеся 
экосистемы

Это позволяет замедлить 
цветение водорослей 
в теплое время года

ПЕРЕЧЕНЬ ВЫПОЛНЯЕМЫХ СПЕЦИАЛИСТАМИ РАБОТ

Пруд Быково 
Болото

ГДЕ ПРОВОДИЛИ РЕАБИЛИТАЦИЮ ПРУДОВ

Алтуфьевский пруд

Пруд Лианозовского парка

очищены в планах на 2024 год

Пруд в Лефортов-
ском парке

Дорожный (Покров-
ский) пруд

Бехтеревские (Кор-
неевские) пруды

Пруд на Черно-
морском бульваре

Пруды-регуляторы № 3 и 4 
реки Битцы

2-й Николо-Хованский 
пруд

Была проведена реабилитация 
русловых участков рек Сетунь, 
Раменка, Нищенка и Городня Оленьи пруды

В 2023 г.

С 2011 по 2023 г.

В планах 
на 2024 г.

КАЖДЫЙ ГОД В МОСКВЕ ПРИВОДЯТ В ПОРЯДОК ВОДНЫЕ ОБЪЕКТЫ

138

39

20 
28%
из реабилитиро-
ванных прудов 
были очищены 
в прошлом году

Специалисты очищают водоемы 
от илового осадка и грунта. Извлекают 
ил. Приводят в порядок береговые 
полосы. На финальном этапе создают 
специальные зоны биоплато, высажи-
вают водные растения разных видов

Экомаршруты и тропинки 
для прогулок прокладывают 
через мелиоративные канавы 
и влажные участки земли. Как 
правило, они проходят по дере-
вянным настилам и мостам

Рядом с прудами сделают современное 
освещение, удобные дорожки, вы-
садят деревья и кустарники, разобьют 
газон и клумбы с многолетниками. 
Такой пример обустройства можно 
посмотреть в Марьине, где в прошлом 
году обустроили каскад водоемов

Перечни водных объектов, 
подлежащих реконструкции, 
формируются ежегодно 
на основе анализа
их состояния, динамики
водного и  экологического 
баланса. 
При этом обязательно 
учитываются пожелания 
москвичей

Экомаршруты и тропинки 
для прогулок прокладывают 
через мелиоративные канавы 
и влажные участки земли. Как 
правило, они проходят по дере-
вянным настилам и мостам
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14 февраля. Боец БАРС-27 Ярый около машины с гуманитарной помощью, которую 
военнослужащим СВО доставили волонтеры «Достоhelp» и спецкор «ВМ»

Тыл — фронту. Гуманитарная 
помощь доехала до адресатов

В Донецке спецкор «ВМ» 
лично передал гумпомощь, 
собранную сотрудниками 
и читателями «Вечерки», 
сообществом российских 
реконструкторов, организа-
цией ZOV фронта и просто 
неравнодушными россияна-
ми, бойцам добровольческо-
го подразделения БАРС-27 
и 1-й Славянской бригады. 

Это уже десятый груз, кото-
рый приходит в Донецк. Бой-
цам доставили генератор, га-
зовые и дизельные печи, те-
плые носки, собранные в рам-
ках акции «ВМ» «Свяжи носки 
солдату», маскхалаты, лапшу 
быстрого приготовления, рас-
творимый кисель, окопные 
свечи, наборы витаминов, су-
хие души, влажные салфетки, 
термобелье, футболки, подар-
ки от школьников и многое 
другое. Одному из военнослу-
жащих лично был передан со-
временный прибор ночного 
видения с необходимыми ак-
сессуарами и батарейками. 

Ящики с грузом, проехавшим 
около 1400 километров, рас-
кидывают по машинам. 
— Я хотел бы выразить огром-
ную благодарность коллекти-
ву и читателям «Вечерки», 
а также всем неравнодушным 
гражданам страны. Поверьте, 
ваша помощь неоценима для 
нас, — сказал «ВМ» боец 
БАРС-27 «Ярый». — Без вас 
нам было бы намного тяже-

лее. Но вместе мы обязатель-
но победим! Нам на фронте 
важно ощущать, что у нас есть 
сильный тыл, что вы с нами.
Уже традиционно груз доста-
вил участник волонтерского 
объединения «Достоhelp» 
Алексей Хорьяков и передал 
бойцам подарочные наборы, 
собранные к 23 февраля со-
трудниками правительства 
Московской области.
— Сначала мы старались мак-
симально экипировать ребят. 
Потом выяснилось, что логи-
стика, доставка, одна из важ-
нейших составляющих помо-
щи. И теперь мы возим посто-
янно грузы, в том числе «ВМ», 
сотрудничаем с органами вла-
сти, сами собираем вещи. 
В общем, работаем, чтобы по-
мочь ребятам, — объяснил он. 
Кстати, Алексей совершил 
уже более 30 гуманитарных 
поездок по всем регионам 
СВО. И останавливаться не со-
бирается. Впрочем, как и мы.
АЛЕКСЕЙ ЗЕРНАКОВ
a.zernakov@vm.ru

Донецких студентов обучат тому, как быть 
хорошими вожатыми
В начале февраля в Донец-
кой Народной Республике 
запустили набор в «Школу 
вожатского мастерства». 
Новыми наставниками в дет-
ских лагерях станут студенты 
различных вузов. «ВМ» узна-
ла, чему будут учить в этой 
школе.

Самые первые «Школы во-
жатского мастерства» прош-
ли на новой территории еще 
в 2018 году.
— Тяжело сказать точно, что 
именно вдохновило на созда-
ние, — говорит «ВМ» руково-
дитель педагогического на-
правления студотрядов ДНР 
Елена Кузьменко. — Однако, 
как показывает практика, ес-
ли ты однажды попадешь в ла-
герь, он тебя больше не отпу-
стит. Для нас это наша душа, 
место силы. Только вдумай-
тесь: в течение первых недель 

февраля мы запускаем уже 
седьмой поток обучения!
Цель школы — подготовка 
кандидатов в бойцы Донецко-
го регионального отделения 
с последующей работой по пе-
дагогическому направлению 
в летний период и в свободное 
от учебы время.
— Основные наши задачи — 
это развитие организатор-
ских и коммуникативных на-
выков, обучение основам зна-
ний педагогики, психологии, 
вожатской работы, а также 
развитие мотивации к само-
совершенствованию, к твор-
ческой деятельности, — до-
полняет Елена.
На открытие нового курса 
и праздничное мероприятие 
в ДНР собралось более 400 че-
ловек. Началось мероприятие 
со знакомства с кураторами 
и напутственных слов от на-
ставников.

Студенты представили свои 
теплые лирические номера, 
в том числе вожатские песни 
и танцы. Завершился первый 
день вводной лекцией об 
истории, ценностях и струк-
туре РСО.
—  На новом курсе ученики уз-
нают структуру и работу лаге-
ря изнутри, как работать 
с временным детским коллек-
тивом, почему возникают те 
или иные трудности и как 
с ними справляться, — допол-
нила Кузьменко. — Они изу-
чают возрастные, региональ-
ные особенности деток. 
По ее словам, самое важное, 
что ребята узнают свои права 
и обязанности, что можно де-
лать, а что нет, чтобы не на-
вредить ребенку и сделать его 
отдых максимально продук-
тивным и запоминающимся.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Сбил вражеский 
дрон-камикадзе
Пулеметчик рядовой Алик 
Зайдулин (1) вместе с со-
служивцами возводил 
фортификационные соору-
жения на стратегически 
важном участке фронта. 
Он прикрывал позиции 
на наблюдательном посту, 
чтобы защитить свое под-
разделение от ударов 
средств воздушного напа-
дения противника. В ходе 
боевого дежурства Зайду-
лин обнаружил в небе неу-
становленный беспилот-
ный летательный аппарат. 
На пункте управления ря-
довой удостоверился, что 
в этой местности сейчас нет 
российских дронов. Поэто-
му он своевременно преду-
предил сослуживцев о по-
явлении вражеского копте-
ра над позициями ВС РФ. 
Тем временем противник 
попытался беспилотником 
атаковать нашу спецтехни-
ку. Тогда рядовой Зайду-
лин открыл огонь по цели 
из пулемета. В результате 
ударов вражеский беспи-
лотный дрон-камикадзе 
был поражен и рухнул, 
не причинив вреда россий-
ским военнослужащим 
и специальной технике. 

Удержали оборону
Гвардии сержант Данил 
Саренко (2) командует рас-
четом артиллерийского 
орудия. Вместе с подразде-
лением ВС РФ он оборонял 
важный рубеж обороны, 
уничтожая бронетехнику, 
артиллерию и живую силу 
украинских боевиков. 
Данил Саренко обеспечил 
непрерывное ведение бое-
вой работы своего орудия, 
грамотно руководя вверен-

ным ему расчетом. Он полу-
чал задачи, своевременно 
определял установки 
для стрельбы и вел беспе-
ребойный, точный огонь 
по указанным координатам. 
В результате расчет орудия 
под командованием Сарен-
ко уничтожил два враже-
ских танка, шесть артилле-
рийских орудий, шесть 
единиц автомобильной 
техники, а также до 200 че-
ловек личного состава ВСУ. 
Благодаря умелому руко-
водству Саренко, а также 
слаженным действиям его 
подчиненных, подразделе-
ния ВС РФ смогли удержать 
занимаемые рубежи обо-
роны, нанести серьезный 
урон боевикам, а затем соз-
дать условия для прорыва 
обороны врага. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 
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новости спецоперации

Нанесли удар 
по заводам недруга
Бойцы Вооруженных сил 
России нанесли групповой 
удар по предприятиям воен-
но-промышленного ком-
плекса Украины. Об этом 
сообщили в Министерстве 
обороны России. В ведом-
стве уточнили, что удары 
осуществлялись высокоточ-
ным оружием морского 
и воздушного базирования.
Целью стали предприятия 
противника, на которых 
производят и ремонтируют 
авиадвигатели, радиоэлек-
тронику и оборудования 
связи, а также производят 
минометные боеприпасы 
и топливо для техники ВСУ. 
Цель удара достигнута, все 
объекты поражены, подчерк-
нули в Минобороны РФ
■
Радикалы несут потери 
За минувшие сутки бойцы 
Вооруженных сил России на-

несли поражение 35-й бри-
гаде морской пехоты 
и 126-й бригаде тероборо-
ны в районах населенных 
пунктов Тягинка, Ивановка 
и Янтарное Херсонской 
области. 
— Противник потерял 
за сутки до 20 военных 
и систему М777 производ-
ства США, — рассказал 
официальный представи-
тель Министерства обороны 
России генерал-лейтенант 
Игорь Конашенков. 
■
Военные бьют точно 
в цель
Также в Минобороны рас-
сказали, что российские 
военнослужащие поразили 
пункт управления 72-й ме-
ханизированной бригады 
ВСУ, а еще живую силу 
и военную технику против-
ника в 102 районах. 
В общей сложности за ми-
нувшие сутки на купянском 

направлении ВСУ лишились 
до 105 военнослужащих, 
на краснолиманском — 305, 
на Донецком — 360, на юж-
нодонецком — 200 человек.
■
Противнику 
не оставили шанса
На купянском направлении 
российские военнослужа-
щие срывают попытки под-
разделений ВСУ провести 
ротацию сил и средств. 
Об этом рассказал глава во-
енно-гражданской админи-
страции Харьковской обла-
сти Виталий Ганчев. Он доба-
вил, что ситуация у ВСУ пла-
чевная и противник несет 
большие потери на данном 
участке фронта. А войска 
ВС РФ продолжают продви-
гаться в сторону Купянска.
— Наносятся удары и по пун-
ктам тылового обеспечения, 
и по пунктам размещения 
живой силы, — сказал Вита-
лий Ганчев.

«Фагот» уничтожит технику 
и поддержит атаку штурмовиков

Спецкор «ВМ» Алексей 
Зернаков продолжает пере-
давать из зоны СВО. Вчера 
он побывал на позициях 
9-й бригады 1-го армейского 
корпуса и увидел, как рабо-
тают операторы ПТРК 
«Фагот».

Окраины Донецка существен-
но отличаются от центра. Вот 
за окнами машины проносит-
ся выжженное дотла здание 
магазина, еще через несколь-
ко минут — школа с забитыми 
фанерой окнами и подпали-
нами черной гари на фасаде. 
Выезжаем за город и скоро, 
пробравшись сквозь лужи 
грязи, оказываемся в зоне от-
ветственности 9-й бригады 
1-го армейского корпуса Юж-
ной группировки ВС РФ. Нас 
встречает старший оператор 
расчета ПТРК «Фагот» с по-
зывным «Разведка». Далее ин-
структаж: слушать команды 
и следить за небом, чтобы не 
пропустить прилет дрона. 
— Срочную службу я прохо-
дил в разведроте. Поэтому 
и позывной такой, — расска-
зывает он спецкору «ВМ» пе-

ред выходом на огневую пози-
цию. — Навыки, полученные 
на «срочке», помогают сей-
час — и занимать выгодные 
позиции, и вовремя засекать 
действия врага. Работаем ли-
бо когда сами засекаем цель, 
либо по сигналу от операто-
ров БПЛА. Сейчас будем рабо-
тать по лесополосе, где был 
замечен противник ракетой 
М111. Ее радиус действия — 
около двух километров. 
Пробираемся по лесополосе, 
внимательно смотря на небо. 
Справа слышим пулеметное 
стаккато. Слева — «выходы» 
нашей артиллерии. 
Бойцы быстро, укладываясь 
в норматив две минуты, уста-
навливают станину, на нее 
тубус с ракетой.
— Выстрел! — предупреждает 
боец с позывным «Татарин», 
и через долю секунды из зад-
ней части тубуса вылетает ог-
ненная струя, а ракета уплы-
вает в сторону лесополосы. 
Также быстро бойцы откиды-
вают пустой тубус, собирают 
станину и снова скрываются 
под сенью деревьев. Быстрая 
смена позиции — залог выжи-

ваемости расчета в контрба-
тарейной борьбе.
Оказавшись в безопасном ме-
сте, обращаемся за разъясне-
ниями к «Татарину». 
— В ответ противник работает 
активно. Попадали и под ми-
нометный обстрел, и под кас-
сеты, и под дроны, — расска-
зал он. — Дронов много в по-
следнее время. Сначала мы 
использовали противодроно-
вые ружья, но сейчас они не 
так эффективны. Так что, если 
фиксируем приближение дро-
на-камикадзе, работаем по не-
му из автоматов. Их можно 
поразить с расстояния 70–100 
метров. Сначала страшно бы-
ло. Я под первым обстрелом 
залег прямо в грязь, побежал 
не туда. Сейчас привык. 
В доказательство его слов из 
лесополосы прямо над наши-
ми головами начинает рабо-
тать по позициям врага наша 
РСЗО. Ракеты уходят в небо. 
— Главное — всегда за небом 
смотреть. И понимать, что 
и противник видит нас, и мы 
видим противника. Между на-
ми бывает 500–600 метров, — 
рассказывает «Татарин». — 
Еще поддерживаем огнем на-
ших штурмовиков. Обычно 
мы заранее стараемся засечь 
огневые точки врага. И когда 
штурмовики выдвигаются, 
накрываем ВСУ из ПТРК. 
Недалеко опять загрохотало. 
Собираемся в обратный путь. 
Дорогу машине, пробираю-
щейся через грязевое болото, 
уступает танк Т-80. 

15 февраля. Донецкое направление. Бойцы 9-й бригады 1-го армейского корпуса «Татарин» 
(на переднем плане) и «Разведка» готовятся открыть огонь из ПТРК «Фагот»

От нашего 
специального 
корреспондента

Еженедельник «Вечерняя 
Москва» уже второй год 
организует среди читате-
лей акцию «Свяжи носки 
солдату». И уже более 
двух тысяч пар теплых 
шерстяных носков, свя-
занных заботливыми ру-
ками, отправились на по-
зиции бойцов и в ДНР, 
и в ЛНР, и в Херсонскую 
и Запорожскую области.

справка

Неонацисты вымещают 
злобу на мирных жителях

Радикальные формирования 
вооруженных сил Украины 
(ВСУ) в очередной раз обстре-
ляли Белгород. Сначала в го-
роде объявили ракетную 
опасность, о чем сообщил гу-
бернатор Белгородской обла-
сти Вячеслав Гладков, призы-
вая граждан последовать 
в укрытия или спрятаться 

в комнатах без окон. Вскоре 
Министерство обороны Рос-
сии сообщило о попытке ВСУ 
совершить террористический 
акт по российским объектам, 
используя реактивную систе-
му залпового огня RM-70 
«Вампир». А затем добавили, 
что средствами противовоз-
душной обороны уничтожили 
14 реактивных снарядов над 
Белгородской областью.
В результате ракетного удара 
сильные повреждения полу-
чил торговый центр, в кото-
ром находился продуктовый 
магазин. Разрушен фасад, вы-
биты окна, испорчены при-
паркованные рядом машины.
— Было страшно, крики окру-
жающих заполонили всю ули-
цу. Так говорит мой сын, кото-
рый живет рядом с торговым 
центром, — сообщила корре-
спонденту «ВМ» жительница 
Белгорода Елена Ткаченко. — 
Из-за взрывной волны в доме 
моего сына выбило окна, как 
и во многих других, которые 
«смотрят» на торговый центр. 

Ребенок не пострадал, потому 
что лег на пол при обстреле.
Еще повреждения получили 
15 частных домовладений, 
промышленное предприятие, 
а также стадион школы № 42 
и 34 автомобиля, отметил Вя-
чеслав Гладков.
На момент написания мате-
риала было известно, что 
в Белгороде погибло шесть че-
ловек. В их числе — четырех-
месячный ребенок.
— Еще 17, среди них четверо 
детей, получили ранения раз-
личной степени тяжести, — 
рассказал помощник мини-
стра здравоохранения России 
Алексей Кузнецов. — Постра-
давшим оказывают необходи-
мую медицинскую помощь. 
Организовали телемедицин-
ские консультации с феде-
ральными организациями 
Министерства здравоохране-
ния России. По поручению 
министра здравоохранения 
России Михаила Мурашко на-
правили бригаду специали-
стов федеральных центров.

На фоне обстрела неравно-
душных жителей забеспокои-
ла судьба матери погибшего 
четырехмесячного ребенка — 
Валентины. Председатель 
движения «Мы вместе с Росси-
ей» Владимир Рогов расска-
зал, что она с ребенком гуляла 
во дворе школы. Осколок по-
пал в коляску с младенцем.
— Спустя десять лет к Горлов-
ской Мадонне Кристине Жук 
и ее десятимесячной дочке 
присоединилась Белгород-
ская с четырехмесячным мла-
денцем, — сказал Рогов.
Мама ребенка осталась в жи-
вых. Уполномоченный по пра-
вам человека в Белгородской 
области Жанна Киреева рас-
сказала «ВМ», что с женщиной 
работают психологи. 
Власти регионов страны вы-
разили слова соболезнования 
родственникам погибших 
и раненым белгородцам. Со-
болезнования выразил и мэр 
столицы Сергей Собянин. 
— От имени москвичей и себя 
лично выражаю глубокие со-

болезнования родным и близ-
ким жителей Белгородской 
области, погибших в резуль-
тате жестокой и коварной ата-
ки украинских формирова-
ний, — написал Сергей Собя-
нин в телеграм-канале. — Сил 
и скорейшего выздоровления 
пострадавшим.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

МАРИЯ ЗАХАРОВА
ОФИЦИАЛЬНЫЙ ПРЕДСТАВИТЕЛЬ 
МИНИСТЕРСТВА ИНОСТРАННЫХ ДЕЛ

Киевские нацисты, терпя про-
вал за провалом на поле боя, 
варварски вымещают свою 
злость на мирных российских 
гражданах. Нынешний теракт 
укробандеровцев вновь вы-
светил преступную роль «кол-
лективного Запада» во главе 
с США, продолжающего нака-
чивать фашиствующий ре-
жим смертоносным оружием, 
которое тот обращает против 
ни в чем не повинных граждан.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера украин-
ские национали-
сты нанесли 
удар по Белгоро-
ду, в результате 
которого погиб-
ли шесть чело-
век, в том числе 
четырехмесяч-
ный младенец. 

теракт

15 февраля. Поврежденный в результате обстрела украинских националистов торговый центр в Белгороде. Кроме того, радикальные формирования ВСУ обстреляли 
частные домовладения, промышленные предприятия, стадион местной школы и десятки автомобилей
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Нельзя разрушать 
стабильность общества

Важно следить 
за изменениями закона Был ты писатель, 

а сейчас предатель
Не наноси вред 
собственной стране

Пример Пригожина пусть будет нам наукой

Свобода слова — ценность не абсо-
лютная. Это инструмент демократии. 
Если этот инструмент используется 
для разрушения общества, его приме-
нение нужно ограничить. Тем более 
сейчас, в период мобилизации стра-
ны, когда мы хочешь не хочешь, но 
должны быть едины. Если сегодня, 
когда идут военные действия и стоит 
вопрос о существовании 
нашей страны, мы начнем 
дискутировать, что пра-
вильно, а что неправиль-
но, то проиграем. Поэто-
му дискутировать будем 
потом, после окончания 
военных действий. Те-
перь принципиальный мо-
мент — а что считать «пра-
вильным»? Я думаю все, 
что способствует победе, 
а не отдаляет ее. Вообще 
«правильность» и «непра-
вильность» общество само 
тонко чувствует. Простой 
пример: люди нетрадиционной ори-
ентации. Большинство относится 
к ним индифферентно. Ну, есть и есть, 
такими родились. Но как только свою 
ориентацию они возводят в идеоло-
гию и начинают говорить, что, де-
скать, а это мы правильные, мы луч-
шие, мы передовые, и начинают ма-
хать радужным флагом, наступает 
резкое отторжение. Почему? А пото-
му, что разного рода девиации, возве-
денные в ранг идеи, угрожают ста-
бильности общества. Если быть таким 
вот «передовым» круто, то кто детей 
рожать будет? А как же нормальные 

семьи, которые ячейки общества? 
И кто будет на нашей земле через 50–
100 лет жить? То же самое касается 
и общественной позиции. Если ты ли-
берал и, например, считаешь Запад 
светом в окошке и средоточием всего 
лучшего, а Россию — «Мордором», это 
твое право. Считай дальше. Можешь 
даже отсюда уехать. Но продвигать 

свои идеи в публичном про-
странстве, брать деньги 
у наших противников или, 
напротив, самому им день-
гами помогать — это пре-
дательство страны. Обще-
ство таких людей, как пра-
вило, отторгает. Почему? 
Потому что они пытаются 
разрушить его основы. Ког-
да народу говорят, что вы, 
россияне, дураки или рабы, 
живете неправильно, надо 
по-другому, я вам расскажу 
как, — людям это не нра-
вится. Поэтому либералы 

не выигрывают выборы. Быть либера-
лом и не быть предателем не так слож-
но. Живи в России, не разрушай осно-
вы — семью, церковь, традиционные 
ценности. Не сотрудничай с западны-
ми и любыми другими структурами, 
продвигающими в России свою по-
вестку. Проще говоря, работай на бла-
го своей страны, а не на благо своей 
идеи. Ведь каждый раз, когда какая-то 
идея становится важнее людей, важ-
нее стабильности общества, все закан-
чивается плохо. ХХ век дал нам много 
подобных примеров — один другого 
страшнее и показательнее.

Давайте признаем две очевидные ве-
щи. Первая — идет информационная 
война. Запад продвигает на россий-
скую аудиторию свою информацион-
ную повестку. Довольно часто — рука-
ми и устами россиян. Как правило, 
живущих за рубежом. И эти люди за 
продвижение «нужной» повестки 
в большинстве случаев получают 
деньги. Второй момент: полностью 
контролировать информа-
ционное поле невозможно. 
Вместо телевидения для 
многих сейчас в большей 
степени источником ин-
формации стал интернет, 
где можно прочитать все 
что угодно. Хотите читать, 
смотреть, слушать — нет 
проблем. А вот если вы хо-
тите некую информацию 
распространить — даже 
кинув репост, подумайте. 
У вас есть уверенность, что 
там правдивая информа-
ция? На кого ссылаются ав-
торы послания? Вы точно знаете, что 
этот источник не распространяет де-
зинформацию? Если такой уверенно-
сти у вас нет, то, выкладывая в публич-
ное пространство ссылку на информа-
цию, вы сами можете способствовать 
распространению дезинформации. 
И таким образом попасть под наруше-
ние закона. С одной стороны, уверяю 
вас, государство в лице правоохрани-

тельных органов не охотится за всеми, 
кто пишет или говорит сомнительные 
с точки зрения закона вещи. Все уже-
сточения законодательства направле-
ны на тех, кто это делает за деньги или 
пытаясь набрать политические очки, 
т.е. людей публичных, чьи посты чита-
ют сотни тысяч, а то и миллионы. 
С другой сто роны, «под раздачу» мо-
жет попасть и человек случайный, раз-

местивший дезинформа-
цию по недомыслию. Поэ-
тому если вы ведете, на-
пример, свой те леграмм-
канал — а сейчас они 
у многих, — следите за из-
менениями в законода-
тельстве. Это важно, ведь 
новшества здесь — посто-
янные. А дух закона таков: 
не делай ничего, что может 
подорвать безопасность 
государства, ничего, что 
может ему повредить. Речь 
идет, конечно, не только 
о финансировании ВСУ 

и сборе разведданных для чьей-то раз-
ведки. Речь идет об информации, каса-
ющейся нашей армии. Статья 207.3 
УК России предусматривает ответ-
ственность за публичное распростра-
нение под видом достоверной заведо-
мо ложной информации об использо-
вании Вооруженных сил РФ в целях 
защиты интересов Российской Феде-
рации и ее граждан. Помните об этом. 

Про Улицкую слышали? Спонсирует 
ВСУ. Передает «незалежным» гонора-
ры от своих книг в России. Сама живет 
в Германии. Михаил Веллер (живет 
в Эстонии) заявил, что для соседей бы-
ло бы выгодно, чтобы Россия раздели-
лась на несколько частей. При этом 
сам признался, что он нигде, кроме 
как в России, не нужен. Иноагент Дми-
трий Быков, живущий в США, сказал, 
что «не имеет претензий» к Украине, 
совершающей на террито-
рии России теракты. Терро-
рист и экстремист Борис 
Акунин (настоящая фами-
лия — Чхартишви ли) зая-
вил, что с пониманием 
и без осуждения относится 
к продвигаемому Украи-
ной тезису «хороший рус-
ский — мертвый русский». 
По его словам, до «тупых 
людей» простые вещи мож-
но донести прямым и яс-
ным способом, подразуме-
вая как убийство россиян, 
так и атаки дронов на горо-
да. Он также призвал создать «про-
грамму помощи релокации дезерти-
рам из Российской армии». Живет 
в Лондоне, откуда пишет «Историю 
государства Российского». Ну-ну...
Как все эти люди стали предателями? 
Причин, я думаю, три. Первая и глав-
ная — непомерные амбиции. Недоста-
точно их оценили в России. Не пригла-
сили, как Шолохова к Сталину, не дали 
слова молвить. Вторая причина — ото-
рванность от людей, вызванная теми 
же амбициями. Не считают они себя 
частью народа. Потому что они лучше. 
Ну и, в-третьих, они завзятые либера-
лы. Основной постулат либерализ-
ма — частное выше общего. Сначала 
индивидуум и его «хотелки», а по-
том — все остальное. В воюющей стра-
не либерал, понятно, человек лишний, 
ну вот они и уехали. Хотя, не исклю-
чаю, через какое-то время некоторые 

вернутся и опять начнут учить нас жиз-
ни. Иноагент Быков вон признался, 
что по своим студентам соскучился. 
Нужны ли либералы? Конечно, нуж-
ны. «Пусть расцветают сто цветов», — 
сказал товарищ Мао, провозгласив 
в 1957-м широкую кампанию по усиле-
нию гласности и критики. Пусть либе-
ралы будут. «Держи своих друзей близ-
ко, врагов еще ближе» — пословица 
Макиавелли. Все эти ребятушки долж-

ны быть под боком. С од-
ним «но» — не давать им 
никакого государственно-
го финансирования. Не ста-
вить их творения в государ-
ственных театрах, не звать 
в государственные вузы, не 
давать спонсируемых вла-
стью премий, не пригла-
шать на эфиры в государ-
ственные СМИ. Ведь если 
вы против государства, то 
будьте последовательны — 
не берите у него ни копей-
ки и не пользуйтесь его воз-
можностями. Тем более что 

вам и не дадут. И тогда все будет чест-
но. Вы же сами грань перешли. Ну и си-
дите за гранью.

Высказывание своей гражданской по-
зиции становится предательством 
в одном случае — если это наносит 
вред собственной стране. Если, напри-
мер, человек говорит: «России, по мо-
ему мнению, нужно вернуться в гра-
ницы 1991 года» — это пре-
дательство. Ну, хотя бы по-
тому, что в состав РФ в 2014 
и в 2022 годах вошли еще 
шесть новых субъектов, 
причем в результате рефе-
рендумов, и факт вхожде-
ния закреплен в Конститу-
ции. Если ты говоришь — 
давайте вернемся к старым 
границам, ты призываешь 
к подрыву территориаль-
ной целостности РФ и то-
бой должны заниматься 
правоохранительные орга-
ны. Второй пример: чело-
век решил, что он пацифист, и предла-
гает прекратить боевые действия на 
российско-украинском фронте. Это 
вполне может расцениваться как на-
несение ущерба своей стране. Ведь 
кто-то, скажем, может прочитать этот 
пост в войсках и задуматься, а стоит ли 
ему выполнять приказ. Таким обра-
зом, высказывая свою гражданскую 
позицию, много раз подумайте, «чем 
ваше слово отзовется». Время-то, по 
сути, военное. Сотни тысяч людей сей-
час в окопах, сотни тысяч — у станков 
на военных заводах, ВСУ обстрелива-
ют мирных жителей российских горо-
дов. А вы сеете смуту. Даже если это не 
прямое предательство, то уж точно не-
нужная, неуместная глупость. И эту 
глупость очень часто используют 
в борьбе с нашей страной, раскраши-
вая, комментируя и выпуская в медий-
ное поле под разными углами. Конеч-
но, в информационной сфере не все 
понятно и однозначно. Вот я, напри-

мер, до сих пор не могу точно понять, 
что такое фейк и кто его определяет. 
Если выдумка, вранье — все понятно. 
Но ведь информация может быть не 
полностью ложной. Она отчасти мо-
жет соответствовать действительно-

сти. Тогда это фейк или 
нет? Поэтому, я считаю, 
нужна четкая методика 
определения, что считать 
правдой, а что ложью. Ина-
че закон может приносить 
не только пользу, но и вред. 
Также, я думаю, необходим 
закон, карающий за под-
рыв веры во власть и в по-
беду. Потому что если мы 
не победим, то никакие за-
коны станут уже не нуж-
ны — страны не будет, она 
развалится. Вывод: выска-
зывай свою гражданскую 

позицию сколько хочешь, но не вреди 
стране, воюющей и находящейся под 
санкциями. Если твоя позиция для 
страны вредна, но ты бесcтрашен — 
вспомни про совесть. Люди в окопах 
рискуют жизнью, а ты тут решил поде-
литься сокровенным. У тебя есть мо-
ральное право?

Грань между отстаиванием 
своей позиции и предатель-
ством, увы, переходят не 
только либералы. Простой 
пример. Можно сказать: 
«Российским войскам нужно 
больше снарядов и дронов». 
Или: «Я считаю, сложилась 
ситуация, когда наша страна 
приступила к военным дей-
ствиям, будучи не до конца 
готовой». Это одна история. 
А можно кричать на камеру: 
«Где снаряды? В штабах си-
дят предатели!» Это другая 
история. Потому что ты не только кри-
тикуешь военное руководство, ты обви-
няешь его. И как к этому отнесутся бой-
цы на фронте? Как отнесутся их семьи? 
Про «Марш справедливости» на Москву 
и говорить нечего — это вооруженный 
мятеж. Ты ставишь свои интересы и ин-

тересы своей компании вы-
ше стабильности страны. 
Грань между отстаиванием 
гражданской позиции и пре-
дательством пройдена. Так 
что сейчас, я думаю, ситуа-
ция в информационном поле 
должна быть такой же, как во 
время Великой Отечествен-
ной. И, делая любые публич-
ные высказывания, нужно 
ориентироваться на две ве-
щи. Первая — не должно 
быть явной критики Воору-
женных сил России и военно-

политического руководства страны. 
Критиковать, работать над ошибками 
будем потом, после победы. Второй мо-
мент: помни, что любое твое публичное 
высказывание может быть использова-
но против тебя и твоей страны. Я имею 
в виду ЦИПСО — Центр информацион-

но-психологических операций, подраз-
деление украинских сил специальных 
операций. Эти ребята что угодно выдер-
нут из контекста, переврут и использу-
ют в своих целях. Да, наши законодате-
ли и чиновники пытаются навести в ин-
формационной сфере порядок. Закрыт 
целый ряд либеральных СМИ, которые 
активно сеяли в обществе смуту. Приня-
ты законы, наказывающие за дискреди-
тацию Российской армии. Но законами 
все не решишь. Каждый должен для себя 
понять, что сейчас не лучшее время для 
общественных дискуссий. Свое крайне 
важное для человечества мнение вы мо-
жете высказать позднее. А пока лучше 
помогите фронту — там воюют ваши со-
граждане, им трудно. И их работа сейчас 
куда важнее, чем все наши мнения 
о происходящем, наши мелкие амбиции 
и желание всему миру их продемонстри-
ровать. 

Думай, что говоришь
В России принят закон о конфискации имущества за фейки об армии и призывы к деятельности, направленной против безопасности государства. 
Власти второй год усиливают контроль за информационным полем, появилось понятие «иноагент». Где проходит грань между выражением своей 
гражданской позиции и предательством по отношению к стране? Как удержаться на этой грани, не превратившись в Иуду? Пробуем разобраться.
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Леонид Васильевич
Я был в шоке, когда Пригожин 
на мятеж решился! Мне кажется, 

это тот случай, когда человек не смог 
справиться со своим эго. Он поставил 
свои амбиции выше интересов целой 
страны! И погубил людей. Конечно, 
это чудовищно.

Марина
Есть немало людей, считающих 
себя истиной в последней инстан-

ции. Вот они и только они знают, 
как все должно быть правильно устро-
ено. Таких много и среди либералов, 
и среди левых, и среди правых. Просто 
теперь их споры становятся предметом 
уголовного разбирательства.

Комментарии

Ирина
Проблема в том, что у многих ино-
агентов на первом месте — день-

ги. Им платят, они транслируют «по-
вестку». Это не гражданская позиция, 
это бизнес.

Кирилл Владимирович
Мне кажется, что нам нужно фор-
мировать другую, более лояль-

ную к собственной стране культурную 
элиту. Та, которая сейчас, сформиро-
валась в 90-е, когда Запад был «све-
том в окошке».

Ольга Федоровская
У нас во времена СССР все стара-
лись работать на благо идеи. 

В итоге страна развалилась, потому 
что идея была благой, но неработаю-
щей. Либеральная идея такая же: в те-
ории хорошая, но на практике, к сожа-
лению, — совсем нет.

Ifin
То, что сейчас происходит, повод 
«пересобраться» и вернуться 

к своим истокам. Другого шанса мо-
жет и не быть.

Комментарии

Виктор Федорович
Я, честно сказать, уже запутался 
во всех этих новых законах. Ино-

агенты, террористы, экстремисты, 
то ли запрещенные, то ли нет, соцсети. 
Надо каждый день читать обновления 
законов.

Инна
А что такое «заведомо ложная 
информация»? Мне кажется, ре-

постят только ту, что искренне считают 
правдивой.

Савелий
Мне кажется, нужно, чтобы спец-
операция в принципе не вызыва-

ла какого-то общественного ажиота-
жа. Идет, как идет. Рано или поздно 
победим.

Lerchik
Читаю телеграм-каналы, посвя-
щенные СВО. Там вообще, как 

правило, нет ссылок на официальные 
источники. И ничего — никто их не за-
крывает. Даже в госСМИ ссылаются.

Комментарии Василий Иванович
Веллер в России хорошо зараба-
тывал и зарабатывает. Но делать 

это сейчас предпочитает из Евросою-
за. Таких деятелей, к сожалению, сей-
час среди творческой интеллигенции 
немало. Живут там, а источники дохо-
да — здесь.

Леонтий Панфилов
Забыли еще иноагента Дмитрия 
Глуховского. Ему за фейки о рос-

сийской армии даже срок дали. Прав-
да, заочно. Вот он точно в Россию 
не вернется.

Комментарии
Михаил

Когда люди публично высказыва-
ют «гражданскую позицию», они 

думают о стране в последнюю очередь. 
А в первую очередь — о себе. О том, 
как они будут смотреться. 

Ivan
Сейчас идет информационная 
вой на. Думаю, это надолго, если 

не навсегда. Поэтому важно понимать, 
что ты говоришь и пишешь публично.

Комментарии

Мнения 
колумнистов 
могут не совпадать 
с точкой зрения 
редакции 
«Вечерней Москвы»

Редактор страницы НИКИТА МИРОНОВ edit@vm.ru

1954 год. Плакат 
художника Виктора 
Корецкого. Он был 
нарисован в разгар 
холодной войны, 
когда развернулось 
идеологическое 
противостояние двух 
систем: СССР 
и коллективного 
Запада. Сейчас 
фактически мы 
живем во «второй 
серии» этого 
противостояния, 
когда холодная 
война уже 
сопровождается 
горячей. И наши 
противники: 
например, 
украинский 
ЦИПСО — Центр 
информационно-
психологических 
операций — 
активно использует 
распространение 
в России 
недостоверных 
сведений, а ГУР — 
Главное управление 
разведки украинской 
армии — сбор 
секретных данных 
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Автомагистрали сближают 
территории и людей

В рамках реализации нацио-
нального проекта «Безопас-
ные качественные дороги» 
и городской программы «Раз-
витие транспортной систе-
мы» в прошлом году столич-
ные власти построили 115 ки-
лометров дорог, 66 тоннелей, 
эстакад, мостов и 19 пешеход-
ных переходов, был успешно 
завершен ряд мегапроектов.
Среди них — Московский ско-
ростной диаметр (МСД). Сей-
час по нему ежедневно прохо-
дит 400 тысяч машин, это од-
на из самых востребованных 
магистралей наряду с Тре-
тьим транспортным кольцом 
и МКАД. МСД — самый протя-
женный в России скоростной 
диаметр. Его длина составля-
ет 68 километров, он прохо-
дит с севера на юг.
Основной участок длиной 
40 километров от Бусинов-
ской развязки до Косинской 
эстакады стал доступен води-
телям в 2022 году. Трасса про-
ходит по 26 районам города 
с населением более 2,5 милли-

она человек и соединяет меж-
ду собой крупные автомо-
бильные магистрали — 
МКАД, шоссе Энтузиастов, 
Измайловское, Щелковское, 
Открытое, Ярославское, Алту-
фьевское и Дмитровское шос-
се, а также позволяет выехать 
на 15 крупных московских 
улиц — Фестивальную, Сель-
скохозяйственную, Березо-
вую аллею, в 3-й Нижнелихо-

борский проезд, на улицы 
Амурскую, Щербаковскую, 
Перовскую, Юности, Папер-
ника и другие.
В сентябре прошлого года ос-
новной участок диаметра был 
состыкован с федеральной 
трассой М-12 «Восток». Ше-
стиполосная трасса начинает-
ся в районе станции метро 
«Лухмановская», пересекает 
улицы Покровскую, Сочин-
скую, Маресьева, проходит 
вдоль реки Пехорки и соеди-
няется с новой магистралью 
Москва — Казань, открытой 
в прошлом году.
— От таких качественных 
современных автомагистра-

лей, от эффектив-
ных маршрутных 
транспортных уз-
лов во многом за-
висит укрепление 
национальной эко-
номики и промыш-
ленности, а в ко-
нечном итоге — ка-
чество жизни на-
ших граждан, рост 
деловой и туристи-
ческой активно-
сти, — заявил пре-
зидент России Вла-

димир Путин во время откры-
тия участка.
В сентябре прошлого года так-
же было запущено для движе-
ния южное направление ма-
гистрали, его длина по пря-
мой составляет около 28 кило-
метров. Оно начинается 
у развязки с шоссе Энтузиа-
стов, пересекает Москву-реку 
по новому мосту в районе Ка-
ширского шоссе и выходит на 

МКАД в районе Варшавского 
шоссе.
— Участок достаточно боль-
шой, и большая часть этой 
трассы находится в воздухе на 
эстакадах, мостах — сложней-
шее сооружение. 4,5 миллио-
на жителей почувствуют улуч-
шение транспортной ситуа-
ции, — отметил мэр Москвы 
Сергей Собянин.
Для улучшения движения на 
МСД реализуется еще ряд до-
рожных проектов. В ближай-
шие годы планируется завер-
шить строительство двух до-
рожных объектов, повышаю-
щих эффективность МСД. 
Один из них протянется от 
32-го километра МКАД до 
дороги Солнцево — Буто-

во — Варшавское шоссе, а вто-
рой пройдет вдоль Каспий-
ской улицы от Кантемиров-
ской улицы до Павелецкого 
направления Московской же-
лезной дороги.

Сегодня реализуется большой 
проект строительства эстака-
ды — съезда с МСД на Кашир-
ское шоссе. Новое искусствен-
ное сооружение обеспечит 
прямой съезд с основного хо-

да южного направления МСД 
на Каширское шоссе в сторо-
ну МКАД. Открыть движение 
по эстакаде — съезду с МСД на 
Каширское шоссе планирует-
ся осенью 2024 года. 
По словам столичного градо-
начальника, эстакада строит-
ся над железнодорожными 
путями, работы ведутся без 
ограничения движения поез-
дов. Новый маршрут почти 
вдвое сократит перепробег 
автотранспорта на этом 
участке и разгрузит соседние 
магистрали.
Еще один мегапроект — это 
реконструкция клеверных 
развязок на МКАД. В прошлом 
году открылась Липецкая раз-
вязка. Всего в рамках проекта 
построено 6,8 километра до-
рог, включая семь искусствен-
ных сооружений, а также ре-
конструированы участки 
МКАД в районе транспортной 
развязки, включая съезд 
с внешней стороны МКАД на 
трассу М-4 «Дон».
— Реконструкцию развязки 
удалось завершить на 16 меся-
цев раньше срока. Это очень 
масштабный и важный объ-
ект, который позволил улуч-
шить транспортную доступ-
ность столичных районов Би-
рюлево Западное и Бирюлево 
Восточное, а также близлежа-
щих районов Подмосковья, 
всего там проживают около 
полумиллиона человек, — рас-
сказал руководитель Департа-
мента строительства города 
Москвы Рафик Загрутдинов.
ЕКАТЕРИНА ДМИТРИЕВА
edit@vm.ru

В минувшем го-
ду столичные 
строители вы-
полнили боль-
шой объем ра-
боты, построив 
в Москве ре-
кордное коли-
чество дорог, 
эстакад, мо-
стов, пешеход-
ных переходов 
и тоннелей.

дорожная сеть 

Существенно изменится 
транспортная доступность 

На юго-западе столицы 
появится дублер МКАД

Правительством Москвы 
и правительством Москов-
ской области совместно 
с ОАО «РЖД» реализуется 
масштабная программа стро-
ительства и реконструкции 
путепроводов через желез-
нодорожные пути. 

С начала 2011 года за счет 
бюджета Москвы построили 
и реконструировали 27 авто-
дорожных путепровода, в чис-
ле которых, например, два 
путепровода на дублере Ка-
лужского шоссе в районе ТЦ 
«Мега Теплый Стан». Был вы-
полнен сложнейший проект 
реконструкции Дмитровско-
го путепровода через пути 
МЦД-3. 
— Тем самым мы устранили 
последний проблемный уча-
сток на Дмитровском шос-
се — одной из самых напря-
женных вылетных магистра-
лей столицы, — подчеркнул 
мэр Москвы Сергей Собянин. 
Дмитровский путепровод был 
построен в 1965 году, и к нача-
лу 2020-х годов он исчерпал 
запас прочности. Чтобы авто-
мобилисты и пассажиры об-
щественного транспорта не 
испытывали больших неу-
добств, мэр Москвы Сергей 

Собянин принял решение 
о возведении временного пу-
тепровода-дублера. Благода-
ря этому сохранилось сквоз-
ное движение по Дмитровско-
му шоссе. Реконструкция пу-
тепровода не стала помехой 
для создания МЦД-3. Благода-
ря реконструкции было обе-
спечено комфортное и безо-
пасное движение по Дмитров-
скому шоссе, а также улучши-
лись условия на прилегающих 
магистралях, среди которых 

Московский скоростной диа-
метр и Северо-Западная хор-
да. Помимо этого, повысится 
качество проезда на МЦД-3.
Сейчас ведутся работы по про-
ектированию, реконструкции 
и строительству 15 путепрово-
дов. Этим летом будет достро-
ен путепровод через МЦД-1 
около станции «Бескуднико-
во». В результате реализации 
проекта улучшится транс-
портная доступность станции 
«Бескудниково» МЦД-1, сни-
зится нагрузка на прилегаю-
щие магистрали, а также мож-
но будет быстрее выезжать на 
МКАД, Череповецкую улицу 
и Северо-Западную хорду. 
В этом году планируется вве-
сти в эксплуатацию путепро-
вод «Текстильщики-1» на пе-
ресечении Волгоградского 
проспекта и Шоссейной ули-
цы, путепровод через пути 
Савеловского направления 
МЖД, соединяющий улицу 
800-летия Москвы с Инженер-
ной улицей, путепровод через 
МЦД-1, соединяющий Про-
ектируемый проезд № 2236 
с улицей Хачатуряна, и путе-
провод на 24–25-м киломе-
трах Ленинградского шоссе. 
ИРИНА ПЕТРОВА
edit@vm.ru

В Новой Москве строится но-
вая автомагистраль Солнце-
во — Бутово — Варшавское 
шоссе. Она обеспечит попе-
речную связь между района-
ми и станет полноценным ду-
блером МКАД на юго-западе 
столицы. 

Трасса проходит от Боровско-
го шоссе до Киевского шоссе, 
далее — через Калужское шос-
се до Варшавского шоссе. Дли-
на трассы составит 22,5 кило-
метра. Строительство поделе-
но на участки, три уже готовы. 
На отрезке от Боровского до 
Киевского шоссе возвели 
эстакаду, тоннель и два под-
земных пешеходных перехо-
да. В 2018 году запустили уча-
сток от Киевского шоссе до 
Калужского шоссе. Здесь по-
строили и реконструировали 
35 километров дорог, постро-
или два тоннеля, девять путе-
проводов, три подземных пе-
шеходных перехода. В 2019 го-
ду было запущено движение 
по участку от Калужского 
шоссе до ТПУ «Столбово»: для 
автомобилистов открыли тон-
нель, эстакаду, а также возве-
ли трехэтажное здание ло-
кального диспетчерского пун-
кта для ГБУ «Гормост».

Еще два участка проектиру-
ются и строятся. Первый отре-
зок — от Киевского до Калуж-
ского шоссе — заработал ле-
том 2018 года. Он проходит 
параллельно перегону «Сала-
рьево» — «Коммунарка» Со-
кольнической линии — это 
первый опыт строительства 
в Москве совмещенной авто-
трассы и линии метро. Третий 
участок — от Боровского до 
Киевского шоссе — запустили 
в январе прошлого года. Здесь 

для движения автомобили-
стов открыли эстакаду, тон-
нель и два подземных пеше-
ходных пешехода.
Сегодня уже более чем напо-
ловину готов участок трассы 
Солнцево — Бутово — Вар-
шавское шоссе. Благодаря ему 
улучшится транспортная до-
ступность поселения Сосен-
ское и района Южное Бутово, 
появится связь между Калуж-
ским шоссе и улицей Поляны. 
Кроме того, снизится транс-
портная нагрузка на МКАД, 
Калужское шоссе и прилегаю-
щие улицы.
— Сейчас идет обустройство 
дорожного полотна, возведе-
ние пешеходных переходов, 
перекладка инженерных ком-
муникаций. В проектирова-
нии — путепровод и четыре 
улицы. Всего здесь построим 
28 километров дорог, в том 
числе три путепровода 
и шесть пешеходных перехо-
дов, — написал мэр Москвы 
в своем телеграм-канале.
Запуск участка намечен на 
2026 год. Сейчас строится 
еще одна часть трассы — от 
улицы Поляны до Варшавско-
го шоссе.
ОЛЕГ НИКОЛЬСКИЙ
edit@vm.ru 

30 января. Инженер Олег Титов рассказывает о ходе работ по строительству моста через Москву-реку на Шелепихинской набережной

15 января. Новый путепровод соединит улицу 800-летия Москвы с Инженерной улицей

Южная рокада 
свяжет округа

Уникальные 
сооружения

В этом году столичные вла-
сти достроят Южную рокаду, 
которая свяжет 24 района 
с населением около 2,7 млн 
человек и крупные автомо-
бильные магистрали столи-
цы: МКАД, Кутузовский, 
Пролетарский, Мичуринский 
и Ленинский проспекты, про-
спект Вернадского, Профсо-
юзную и Люблинскую улицы, 
Варшавское и Каширское 
шоссе. 

Сегодня ее готовность можно 
оценить в 90 процентов. Стро-
ительство рокады разделено 
на восемь участков: пять из 
них завершены. В 2013 году 
было запущено движение по 
отрезку от МКАД до Варшав-
ского шоссе, здесь построили 
20,2 км дорог, две эстакады, 
семь подземных пешеходных 
переходов. В 2019 году откры-
лись транспортная развязка 
на пересечении МКАД с Бесе-
динским шоссе и участок от 
Варшавского шоссе до Проле-
тарского проспекта, две же-
лезнодорожные эстакады, 
подземный и надземный пе-
шеходные переходы. В 2022-м 
запустили участок МКАД от 
Каширского шоссе до транс-
портной развязки на пересе-
чении МКАД с Бесединским 
шоссе, а в прошлом году — 
участок от улицы Марьинский 
Парк до МКАД. Строительство 
еще трех участков находится 
на финальном этапе. Сегодня 
уже завершен ключевой этап 
строительства путепровода 
через Кантемировскую улицу 
от улицы Каспийской до 1-го 
Котляковского переулка. 
— Сейчас ведется бетониро-
вание пространства между 
балками пролетного строе-
ния путепровода через Канте-
мировскую улицу, который 

обеспечит бессветофорную 
связь между улицей Кошкина 
и Кавказским бульваром. Со-
оружение станет седьмым пу-
тепроводом на первом участ-
ке Южной рокады, — расска-
зал заместитель мэра Москвы 
по вопросам градостроитель-
ной политики и строитель-
ства Андрей Бочкарев.
Уже сданы в эксплуатацию 
три путепровода, проходящие 
над пересечением улицы Кан-
темировской с Пролетарским 
проспектом. Они обеспечива-
ют заезд на Московский ско-
ростной диаметр и съезд с не-
го. Еще на одном путепроводе 
ведутся работы по укладке ас-
фальтобетонного покрытия. 
Дорога основного хода перво-
го участка Южной рокады — 
это 2,77 километра, а протя-
женность всей его улично-до-
рожной сети, включая семь 
путепроводов, превысит де-
вять километров.
Помимо строительства дорог, 
создается удобная инфра-
структура для пешеходов. Так, 
на Кантемировской улице по-
строят три подземных перехо-
да. Кроме того, там создадут 
тротуары (более 55 тысяч ква-
дратных метров). Их оборуду-
ют ступопандусами (переход-
ными конструкциями между 
пандусом и лестницей) и лест-
ницами, чтобы связать участ-
ки разного уровня. Прилегаю-
щую территорию благоустро-
ят — высадят деревья и ку-
старники, разобьют газоны.
Также идет реконструкция 
Донецкой улицы на участке от 
Подольской улицы до Курья-
новской набережной, строит-
ся транспортная развязка на 
пересечении МКАД с улицами 
Верхние Поля и Капотней.
ИРИНА ПЕТРОВА
edit@vm.ru

Одним из приоритетов раз-
вития транспортной системы 
Москвы являются рекон-
струкция и строительство 
развязок на Московской 
кольцевой автомобильной 
дороге (МКАД). Параллель-
но правительством Москвы 
проводятся комплексные ме-
роприятия по расширению 
проезжей части Кольца 
за счет строительства боко-
вых проездов и переходно-
скоростных полос, а также 
по развитию прилегающей 
улично-дорожной сети. 

— Каждая из этих развя-
зок — уникальное инженер-
но-транспортное сооружение, 
которое не только прибавило 
скорости движению в горо-
де, но и сделало его более 
безопасным, избавив съезды 
и въезды на МКАД от пересе-
кающихся потоков, — пояс-
нил руководитель Департа-
мента строительства Москвы 
Рафик Загрутдинов.
Благоприятно скажется на до-
ступности столичных райо-
нов Лианозово, Бибирево, 
а также городского округа 
Мытищи Московской обла-
сти, где проживают около по-
лумиллиона человек, запуск 
развязки на пересечении Мо-
сковской кольцевой автодо-
роги с Алтуфьевским шоссе. 
Проектом предусмотрено 
строительство 5,4 километра 
дорог, эстакады-съезда с Ал-
туфьевского шоссе на внеш-
нюю сторону Московской 
кольцевой автодороги в сто-
рону Дмитровского шоссе 
и путепровода через МКАД на 
пересечении с Алтуфьевским 
шоссе.
— После реконструкции зна-
чительно увеличится про-
пускная способность МКАД, 
Алтуфьевского и Липкинско-
го шоссе за счет перераспре-
деления автомобильных по-
токов и реорганизации про-

блемных зон, в которых ранее 
образовывались заторы, — 
говорит руководитель столич-
ного Департамента строи-
тельства Рафик Загрутдинов.
Хорошую доступность трех 
районов Москвы и двух горо-
дов Подмосковья позволит 
создать транспортная развяз-
ка на пересечении Москов-
ской кольцевой автодороги 
с улицей Верхние Поля. 
После реконструкции можно 
будет свободно выезжать на 
Московскую кольцевую авто-
дорогу с Южной рокады (ули-
цы Верхние Поля) и с МКАД 
и Южной рокады на Новоего-
рьевское шоссе. Пропускная 
способность развязки вырас-
тет примерно на 30 процен-
тов. Всего здесь появится 
15,6 километра новых дорог, 
в том числе восемь искус-
ственных сооружений протя-
женностью 4,5 километра. 
Для удобства пешеходов пред-
усмотрены три перехода: под-
земный в районе ТЦ «Мега» 
и два надземных в районе 
ТК «Садовод» и от ТЦ «Мега» 
к ТК «Садовод». В ходе благо-
устройства высадят 722 де-
рева (клены и березы) и бо-
лее 4,1 тысячи кустарников 
(кизильник, спирея, сирень 
и дерен), а также разобьют 
12,8 гектаров газонов.
Как отмечают в столичном 
Департаменте строительства, 
после завершения рекон-
струкции последних двух раз-
вязок работы по модерниза-
ции Московской кольцевой 
автодороги будут продолже-
ны. Так, до 2026 года планиру-
ется выполнить работы на 
участке Московской кольце-
вой автодороги от шоссе Эн-
тузиастов до улицы Молдагу-
ловой. 
Сейчас идет разработка про-
екта, после чего начнутся 
строительные работы. 
СВЕТЛАНА ТИМОФЕЕВА
edit@vm.ru

С 2011 по 2023 год в столице активными темпами построили и ввели в эксплуатацию 1360 километров дорог — это около 25 процентов существующей улично-
дорожной сети. В городе появилось 429 новых тоннелей, эстакад и мостов — количество искусственных транспортных сооружений выросло на 65 процентов. Кроме 
того, построили 311 внеуличных пешеходных переходов. Особенно успешным для программы создания нового дорожного каркаса Москвы оказался прошлый год. 

Начиная с 2012 года было обновлено 20 развязок, благода-
ря чему улучшилось движение и на МКАД, и на вылетных 
магистралях. Реконструкция развязок — часть программы 
модернизации МКАД, в рамках которой на месте устарев-
ших развязок появились современные направленные съез-
ды — эстакады и тоннели, которые более эффективно 
справляются с плотным трафиком, не допуская пересечения 
транспортных потоков. После реконструкции пропускная 
способность развязки увеличивается до 30 процентов.

справка

Миллионы 
жителей 
смогут заметно 
сократить время 
в пути

Рядом с участком трассы 
Солнцево — Бутово — 
Варшавское шоссе строят 
новую станцию «Потапово» 
Сокольнической линии ме-
тро. Работы здесь плани-
руется завершить до конца 
2024 года. «Потапово» ста-
нет новой конечной стан-
цией красной ветки и будет 
первой наземной отапли-
ваемой станцией в Москве. 
Проект полностью созда-
вали по технологии инфор-
мационного моделирова-
ния BIM.

кстати

важно
Реализация программы 
по реконструкции 
и строительству путе-
проводов над железно-
дорожными путями про-
водится для формирова-
ния удобных попереч-
ных связей между 
районами. Благодаря ей 
для водителей появля-
ются дополнительные 
маршруты передвиже-
ния по городу, уменьша-
ются заторы и улучшает-
ся транспортная ситуа-
ция в Москве.

Южная рокада станет дублером МКАД и Третьего транс-
портного кольца. Трасса длиной 40 километров по прямой 
пройдет от развязки Рублевского шоссе с МКАД до улицы 
Верхние Поля в Капотне. Здесь появятся 23 сооружения, 
в том числе эстакады, тоннели и путепроводы, а также 
18 пешеходных переходов. Магистраль соединит крупные 
транспортные артерии столицы и столичные районы с на-
селением в несколько миллионов человек.
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2023 год стал прорывным для столичного здра-
воохранения. В Москве открыли флагманские 
центры, первых пациентов приняли новые ам-
булаторные учреждения и современные корпу-
са городских больниц. 
— Наша цель — обновить все городские поли-
клиники и ключевые стационары, оснастить их 
современным оборудованием, создать друже-
любную и комфортную атмосферу и в результа-
те — повысить качество медицинской помощи 
москвичам, — говорит мэр Москвы Сергей Со-
бянин. 

Флагманские центры

В 2023 году на две трети реализована програм-
ма строительства флагманских центров для 
оказания экстренной медицинской помощи. 
Такие центры открылись в четырех стациона-
рах Москвы. Оказание экстренной помощи 
в них организовано по единым современным 
стандартам. Каждый центр — это полноценная 
больница с приемным отделением, операцион-
ными, реанимацией и самым современным 
оборудованием.
В начале прошлого года первых пациентов при-
нял флагманский центр ГКБ имени В. В. Вереса-
ева. В марте открыл двери центр НИИ скорой 
помощи имени Н. В. Склифосовского. Третьим 
заработал флагманский центр ГКБ № 15 имени 
О. М. Филатова, а в конце года открылся флаг-
манский центр ГКБ имени С. П. Боткина.
Приемные отделения флагманских центров ра-
ботают по принципу отбора. Поступающих па-
циентов распределяют на три категории по сте-
пени срочности: красная (пациентам требуется 
реанимация или экстренная операция), желтая 
(требуется помощь), зеленая (стабильные па-
циенты). Здесь их обследуют, поставят диагноз, 
окажут первую помощь и при необходимости 
прооперируют. А затем в зависимости от состо-
яния либо переведут в профильное отделение, 
либо выпишут домой.
Как отмечают в столичном Департаменте строи-
тельства, сейчас идут активные строительные 
работы во флагманском центре на базе ГКБ име-
ни В. М. Буянова на юге Москвы. Комплекс будет 
оснащен самым современным оборудованием, 
здесь разместятся диагностическое отделение 
с высокотехнологичным оборудованием, экс-
тренный операционный блок, блок лучевой диа-
гностики, а также малая операционная и реани-
мация. Здание флагманского центра при ГКБ 
имени В. М. Буянова свяжут с основным корпу-
сом с помощью надземного перехода.
По расчетам специалистов, новые центры позво-
лят оказывать эффективную и своевременную 
помощь более чем 500 тысячам человек в год.

Комфортный уровень

В конце года принял своих первых пациентов 
уникальный лечебно-диагностический ком-
плекс инфекционной больницы № 1. Его строи-
тельство началось в феврале 2020 года на месте 
снесенных морально устаревших зданий боль-
ницы. Комплекс состоит из трех корпусов общей 
площадью 133 тысячи квадратных метров. Их 
объединили подземным пространством и над-
земными переходами, что позволяет переме-
щаться по больнице без выхода на улицу. Паци-
енты размещаются в мельцеровских боксах, во-
йти в которые можно через уличную галерею. 
— Такие боксы — наиболее эффективная защи-
та от внутрибольничного перекрестного распро-
странения инфекций. Они оборудованы специ-
альной системой вентиляции и кондициониро-
вания, индивидуальными санузлами с душем, 
многофункциональными кроватями с электро-
приводом, кнопками вызова медперсонала, — 
рассказал руководитель столичного Департа-
мента строительства Рафик Загрутдинов. 
В центральном корпусе функционирует клини-
ческая лаборатория, которая рассчитана на про-
ведение до 15 тысяч исследований в сутки. В юж-
ном семиэтажном корпусе размещены взрослые 
и детские инфекционные отделения, которые 
оснастили оборудованием последнего поколе-
ния, в том числе для лечения пациентов с особо 
опасными инфекциями. В северном семиэтаж-

ном корпусе создали современный инфекцион-
ный акушерский блок с отделением неонатоло-
гии, где мамы и новорожденные смогут полу-
чать все необходимые виды диагностики и лече-
ния без транспортировки в другие отделения. 

Высокотехнологичные операции

Онкологический каркас города в августе 
2023 года пополнился новым лечебно-диагно-
стическим комплексом Московского клиниче-
ского научного центра (МКНЦ) имени А. С. Ло-
гинова. В одном месте пациенты с онкологиче-
скими заболеваниями теперь могут получить 
все виды медицинской помощи — от диагно-
стики до высокотехнологичного лечения и дис-

В рамках национального проекта «Здравоохранение» в Москве реализуется крупнейшая в истории программа модернизации инфраструктуры медицинских 
учреждений. Она охватывает все направления, начиная от строительства современных поликлиник по новому московскому стандарту и заканчивая 

возведением крупнейших многопрофильных стационаров на базе городских больниц.

28 декабря 2023 года. Врач-рентгенолог ГКБ № 52 Василий Паршин в лечебном корпусе № 4 после комплексной реконструкции

2 ноября 2023 года. Врач-эндокринолог Детской 
городской поликлиники № 98 Карина Чилачава

15 января. Руководитель эндоскопической службы ГКБ имени В. М. Буянова Станислав Орлов рядом с аппаратом для исследований 

Обновление инфраструктуры здравоохранения столицы идет полным ходом

Прорывной год

Подготовила ЕКАТЕРИНА ДМИТРИЕВА edit@vm.ru

Оказание 
медицинской 
помощи 
организовано 
по единым 
стандартам

В новом корпусе Детской го-
родской клинической больни-
цы святого Владимира появит-
ся уникальный Центр гравита-
ционной хирургии крови и ге-
модиализа. В новом корпусе 
будет смонтировано специаль-
ное оборудование для прове-
дения процедур. Кроме того, 
обустроят стационары для де-
тей с медицинским постом, по-
зволяющим вести контроль 
за состоянием пациентов. 
Для родителей пациентов 
оборудуют зоны отдыха. Поме-
щения гемодиализа оснастят 
всем необходимым не только 
для лечения, но и, с учетом 
длительности процедуры, 
оборудованием для демон-
страции мультфильмов и иных 
познавательных и развлека-
тельных программ, позволяю-
щих скоротать время процеду-
ры с наименьшим дискомфор-
том маленьких пациентов.

ФАКТЫ

При строительстве Детской больницы 
святого Владимира применяются самые 
передовые цифровые технологии. Пло-
щадка была выбрана для пилотирования 
инновационных решений. Например, 
здесь используются VR-тренажеры в ча-
сти обучения сотрудников навыкам без-
опасного поведения на строительной пло-
щадке для более удобного и наглядного 
восприятия информации; «умные» каски 
с датчиками, для контроля соблюдения 
правил техники безопасности в режиме 
реального времени, которые позволяют 
мониторить и анализировать передвиже-
ния рабочих и их производительность. 
Применяются также и элементы лазерно-
го сканирования при помощи дронов 
во время земляных работ и работ на объ-
екте. Для сканирования геометрических 
объектов и сверки параметров использу-
ются тахеометры. Это сокращает сроки 
проверки и приемки работ. 

справка

пансерного наблюдения. Новый лечебный кор-
пус состоит из восьми надземных этажей и од-
ного подземного и рассчитан на 613 коек, вклю-
чая 455 коек круглосуточного стационара, 
38 коек реанимации и интенсивной терапии, 
120 коек дневного стационара. Уникальное 
технологическое оснащение комплекса позво-
ляет расширить возможности выполнения вы-
сокотехнологичных операций и проводить лу-
чевую терапию (3D и 4D), которая ранее в уч-
реждении не выполнялась. 

Качественная диагностика

Летом маленьких пациентов начал принимать 
новый детский корпус в составе Московского 
многопрофильного клинического центра 
в Коммунарке. Одновременно здесь могут про-
ходить лечение 240 маленьких пациентов. 
— Несколько лет назад на этой территории был 
пустырь. И сложно было себе представить, что 
здесь вырастет один из самых лучших медицин-
ских комплексов нашей страны. Детский кор-
пус станет одной из лучших детских клиник на-
шего города, я думаю, что и нашей страны. 
Здесь есть все возможности — от самого совре-
менного диагностического оборудования до 
операционной. И здесь смогут обслуживаться 
жители не только Новой Москвы, но и других 
районов города, которые расположены ря-
дом, — отметил мэр Москвы во время открытия 
медучреждения.
Здание возвели по индивидуальному проекту, 
в работе применяли энергоэффективные мате-
риалы и современные технологии, а фасады 
украшает архитектурно-художественная под-
светка. В комфортных палатах есть все необхо-
димое для совместного пребывания детей и ро-
дителей. Кроме того, оборудовали специаль-
ные комнаты отдыха для взрослых, яркие игро-
вые комнаты для маленьких пациентов, а также 
отдельные помещения для общения с врачами. 
Детский корпус оснастили новейшей медицин-
ской техникой, благодаря этому перевозить па-

Как сообщили в сто-
личном Департаменте 
строительства, только 
в прошлом году на тер-
ритории «старой» Мо-
сквы возвели 10 совре-
менных поликлиник, 
оснащенных по ново-
му московскому стан-
дарту. Из них — три 
взрослые поликлини-
ки на улицах Твар-
довского, Игральной 
и Измайловском про-
спекте, четыре детско-
взрослые поликлини-
ки в районе Солнцево, 
в Бирюлеве Восточ-
ном, на Дмитровском 
шоссе и на улице Си-
нявинская и одна дет-
ская поликлиника 
в районе Ховрино; 
детско-взрослая поли-
клиника на 750 посе-
щений в смену на ули-
це Ленская в районе 
Бабушкинский и дет-

ско-взрослая поликлиника на 750 посещений 
в смену с раздаточным пунктом молочной кух-
ни на территории ЗИЛа на улице Автозаводская. 

Онкологическая клиника

В прошлом году завершили вторую очередь 
благоустройства Международного медицин-
ского кластера в Сколкове — здесь появились 
три новые парковые зоны: «Лес ощущений», 
«Птичья роща» и детская площадка. Общая пло-
щадь второй очереди благоустройства состав-
ляет 2,83 гектара. 
В следующем году в ММК откроются Центр пал-
лиативной помощи, Апарт-отель и Биотехноло-
гическая лаборатория. А в 2025 году в Сколково 
переедет больница № 62. В составе нового ле-
чебно-диагностического комплекса больницы 
откроют два современных корпуса общей пло-
щадью свыше 60 тысяч квадратных метров. 
— Ввод нового комплекса 62-й онкобольницы 
в 2025 году завершит процесс модернизации 
всей системы онкологической помощи в Мо-
скве. С его открытием ведущая онкологиче-
ская клиника Москвы получит принципиаль-
но новые возможности для оказания всего 
спектра профильной помощи, — отметил мэр 
Москвы Сергей Собянин.

Многопрофильный комплекс

В 2025 году в Сокольниках откроется новый 
корпус детской больницы святого Владимира. 
Здесь будет многопрофильный комплекс — экс-
пертный центр по лечению и диагностике дет-
ских заболеваний. Медучреждение будет про-
водить все виды диагностики и терапевтиче-
ских процедур. 
— Комплекс станет одним из самых современ-
ных детских многопрофильных стационаров 
в Москве. Мэром Москвы Сергеем Собяниным 
было принято решение построить здесь новый 
корпус. Это будет самая современная клиника 
не только в Москве, но и в России, оснащенная 
последними медицинскими технология-
ми, а также здесь будет работать больше тысячи 
человек медицинского персонала, — говорит 
руководитель Департамента строительства Ра-
фик Загрутдинов.
В новом здании будет 570 коек, что позволит 
значительно увеличить мощность детской 
больницы, в том числе и за счет внедрения тех-
нологий стационара кратковременного пребы-
вания и дневного стационара. В здании обу-
строят девять операционных общехирургиче-
ского профиля, одну гибридную и пять малых. 
Помимо современного медицинского оборудо-
вания, способствовать лечению будет и специ-
альная среда, которую создадут в больнице. 
Маленькие пациенты будут размещаться в па-
латах малой вместимости, где будет все необхо-
димое для комфортного совместного пребыва-
ния ребенка и мамы. В частности, будут пред-
усмотрены отдельные удобные спальные места 
для мам, в каждой палате — душ и телевизор. 
Будут и палаты самостоятельного пребывания 
для детей более старшего возраста — так назы-
ваемые подростковые палаты.

циентов в другие корпуса больницы не потре-
буется, качественную диагностику можно про-
водить непосредственно в здании стационара.
С открытием детского корпуса масштабный 
проект по созданию новой больницы в Комму-
нарке вступил в завершающую стадию. Оста-
лось достроить корпус лучевой терапии. Новый 
корпус рассчитан на 50 коек. Здесь разместится 
уникальный комплекс для 3D- и 4D-лучевой те-
рапии. В результате город получит крупнейший 

многопрофильный современный медицинский 
центр, в котором ежегодно квалифицирован-
ную стационарную помощь смогут получать 
около 100 тысяч человек.

Зонирование помещений

Один из приоритетов городской политики в ме-
дицинской сфере — это совершенствование 
амбулаторного звена. 
— Строительство новых поликлиник, которое 
сегодня ведется, ну и оснащение современным 
оборудованием, информационными система-
ми — все это, конечно, поставит московскую ме-
дицину на качественно новый уровень и позво-
лит существенно улучшить качество и комфорт 
оказания медицинской помощи. Мы создадим 
прочный фундамент, на котором московское 
здравоохранение будет успешно развиваться на 
протяжении многих десятилетий, — рассказал 
столичный градоначальник.
Зонирование помещений в новых поликлини-
ках выполняют таким образом, чтобы снизить 
вероятность возникновения очередей. Наибо-
лее часто посещаемые кабинеты размещаются 
на нижних этажах, менее посещаемые и адми-
нистративные кабинеты — на верхних этажах 
здания. Новая система навигации позволяет без 
труда находить нужный кабинет. Скоротать вре-
мя в ожидании приема можно в зонах комфорт-
ного ожидания с кондиционерами, кулерами 
с питьевой водой, телевизорами, мягкими дива-
нами и креслами, а для маленьких пациентов 
предусмотрены игровые зоны. Комфортные ус-
ловия работы создают для врачей и медсестер. 
Для них предусмотрены уютные комнаты отды-
ха и комнаты психологической разгрузки, в ко-
торых медики могут пообщаться друг с другом, 
перекусить или выпить чашку кофе. Кабинеты 
оснащают эргономичной мебелью для комфорт-
ной работы — креслами, шкафами, столами 
и стульями. Современное медицинское оборудо-
вание позволяет пациентам проходить наиболее 
распространенные обследования близко к дому.

цифра

16
новых боль-
ничных 
корпусов, 
поликлиник 
и станций 
скорой помо-
щи появится 
в Москве 
в 2024 году.
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Спорт каждый день: уроки физкультуры все 
популярнее среди школьников

Сегодня в столице только си-
лами столичного Департа-
мента строительства одновре-
менно идет возведение более 
20 школ и детских садов. 
В планах на этот год — ввести 
в эксплуатацию четыре шко-
лы на 2975 мест, десять учеб-
ных корпусов на 4500 мест 
и два детских сада на 640 мест.
В этом году будет готов учеб-
ный корпус в районе Куркино 
на территории школы № 1298 
на 550 мест. Здание будет раз-
делено на три части. Здесь раз-
местятся начальная школа на 
400 мест, дошкольное отделе-
ние на 150 мест, а также кон-
сультативный психолого-пе-
дагогический центр для детей. 
Еще один учебный корпус пло-
щадью около 10 тысяч ква-
дратных метров на 400 мест 
появится в районе Преобра-
женское. Здесь разместится 
многофункциональный ин-
формационный библиотеч-
ный центр с зонами для инди-
видуальных и групповых заня-
тий, робо-класс, лабораторно-
исследовательский комплекс, 
ИТ-полигон.
В этом году в столичном райо-
не Лефортово приступили 
к строительству новой школы 
на 1150 мест. 
— Площадь четырехэтажного 
здания составит 19,8 тыся-
чи квадратных метров. Рабо-
ты планируется завершить 
в 2025 году, — говорит руко-
водитель Департамента стро-
ительства города Москвы Ра-
фик Загрутдинов. 
В школе разместятся кабине-
ты основ и принципов про-
граммирования, иностранно-
го языка, а также лабораторно-
исследовательские комплексы 
для естественно-научных дис-
циплин. Здесь также будет соз-
дан класс робототехники с воз-
можностью функционального 
деления на зоны с помощью 

раздвижных трансформируе-
мых перегородок, обустроят 
многофункциональный ин-
формационный библиотеч-
ный центр, зал для мероприя-
тий, а также современный 
спортивный зал, чтобы уроки 
физкультуры были еще инте-
реснее. 
Для группы начальных клас-
сов предусмотрены комфорт-
ные учебные кабинеты. Пять 
объектов образования на 
3285 мест построят для жите-
лей ЖК «Царицыно» на юге 
Москвы. В декабре 2023 года 

введен в эксплуатацию дет-
ский сад на 140 мест. Нача-
лось возведение школы на 
825 мест. Еще три объекта на-

ходятся в стадии проектиро-
вания: это здание детского 
сада на 320 мест, школа на 
825 мест и образовательный 
центр на 1175 мест с школь-
ным и дошкольным отделе-
ниями.
Возводятся также объекты об-
разования и на территории 
Новой Москвы. 
В этом году в планах столично-
го Департамента строитель-
ства завершить работы в но-
вой школе в Щаповском посе-
лении. Она рассчитана на 
800 мест, 150 из которых пред-

усмотрены для до-
школьного отделе-
ния. Помимо стан-
дартных учебных 
кабинетов здесь 
разместятся транс-
формируемый ИТ-
полигон, лабора-
торно-исследова-
тельский комплекс 
для изучения есте-
ствознания, игро-
вая комната с воз-
можностью орга-
низации спальных 

мест, многофункциональное 
многосветное пространство, 
мастерская акварельной жи-
вописи и рисунка, шахматный 

кружок, робо-класс, инженер-
ный лабораторно-исследова-
тельский и медицинский ком-
плексы.
В деревне Ватутинки завер-
шится строительство школы 
на 1200 мест. Она будет поде-
лена на центральный пятиэ-
тажный блок, длинный кор-

пус переменной этажности 
и короткий четырехэтажный 
корпус. В центральной части 
здания будет основная вход-
ная группа, разделенная на 
три зоны — начальной, сред-
ней и старшей школы. Чтобы 
предотвратить пересечение 
потоков, вестибюль разделят 

низкой перегородкой на две 
части. В длинном корпусе 
на первом этаже располо-
жится блок первых классов 
с отдельными выходами 
в школьный двор и на участок 
и учебные помещения для 
учеников со второго по чет-
вертый классов. 

В коротком четырехэтажном 
корпусе будет ИТ-полигон 
с возможностью деления 
трансформируемыми пере-
городками на зоны: про-
граммирования, разработки 
устройств, обработки матери-
алов, испытания устройств, 
моделирования. В последние 
годы был сделан акцент на 
строительство современных 
образовательных зданий, от-
вечающих всем требованиям 
системы образования с учетом 
всех особенностей учебного 
процесса в зависимости от воз-
раста учеников. Новые школы 
проектируют с использова-
нием стандарта «Московская 
школа», который предполага-
ет трансформируемые ресур-
сосберегающие пространства. 
С 2011 года в Москве построе-
но больше 400 детских садов.
— Во всех детсадах — совре-
менный дизайн, уютные груп-
повые комнаты, удобная ме-
бель, пространства для игр, 
занятий музыкой и спортом. 
Особое внимание уделяется 
площадкам на улице: они про-
ектируются так, чтобы воспи-
татели видели каждого ребен-
ка. Во всех садах есть игровые 
и спортивные зоны на откры-
том воздухе, — отметил мэр 
Москвы Сергей Собянин.
В этом году в районе Измайло-
во будет введен в эксплуата-
цию детский сад на 300 мест. 
В здании появятся многосвет-
ные пространства, купол 
в форме бабочки, а также от-
крытый атриум, в котором 
можно будет проводить спор-
тивные занятия на свежем 
воздухе. 

В группах с помощью стен-
трансформеров будут созда-
вать нужные для игр и заня-
тий зоны.
— Это территория бывшего 
Черкизовского рынка, где уже 
построены жилые корпуса по 
программе реновации. Ком-
плексная реорганизация этой 
территории подразумевает 
создание современных квар-
талов со всей необходимой 
инфраструктурой: детскими 
садами, школами и другими 
необходимыми горожанам 
социальными объектами. Со-
циальные, спортивные и куль-
турные объекты, которые по-
явятся благодаря программе 
реновации, будут доступны не 
только жителям новостроек, 
но и всем москвичам, — гово-
рит руководитель столичного 
Департамента строительства 
Рафик Загрутдинов.
Детский сад с жирафом и ди-
нозавром на фасадах появит-
ся в районе Аэропорт. Трех-
этажное здание рассчитано 
на 150 детей, которые будут 
делиться на 6 групп по 25 че-
ловек. Как сообщили в Депар-
таменте строительства, глав-
ным материалом облицов-
ки станет керамогранитная 
плитка песочных оттенков. 
Фасады здания украсят изо-
бражения забавных живот-
ных: жирафа, птиц, динозавра 
и других. Для каждой группо-
вой ячейки разработаны изо-
бражения зверушек, которые 
располагаются на стенах. Во 
всех группах будут свои разде-
валки, игровые, спальни, бу-
феты. Также в здании предус-
мотрены залы для музыкаль-
ных и физкультурных заня-
тий, медицинский кабинет.
ЕКАТЕРИНА ДМИТРИЕВА
edit@vm.ru

Обязательный элемент 
образовательных учреж-
дений — возможность 
обучения детей с ограни-
ченными возможностями. 
Уже при проектировании 
предусматривается до-
ступность для маломо-
бильных групп населения. 
Входы в здания макси-
мально приближены 
к уровню земли для лег-
кого доступа на коляске. 
Связь между этажами 
осуществляется с помо-
щью современных лиф-
тов, для удобства мало-
мобильных групп обу-
страивают пандусы и так-
тильные указатели.

справка

В столице актив-
но продолжает-
ся строитель-
ство новых об-
разовательных 
учреждений. 
С каждым годом 
их становится 
больше, а сами 
объекты появ-
ляются в каж-
дом районе. 

образование

Для маленьких посетителей 
создадут игровые комнаты

Старейший вуз страны ждут 
серьезные перемены

В ближайшие годы за счет 
средств городского бюджета 
планируется построить и ре-
конструировать порядка трех 
десятков культурных объек-
тов в столице. 

Так, новый культурно-досуго-
вый центр «Полярный» поя-
вится в районе Южное Мед-
ведково — его возводят на 
месте одноименного старого 
кинотеатра. 
— Центр станет уникальным 
объектом, аналогов которо-
му еще нет в столице. В нем 
сосредоточится культурная 
и спортивная жизнь не толь-
ко местных горожан, но и жи-
телей соседних районов, что 
значительно разнообразит 
культурную жизнь москви-
чей. В новом здании появят-
ся универсальные залы, сту-
дия звукозаписи, зрительный 
зал, театрально-хореографи-
ческая студия, буккроссинг, 
аудитория инжиниринга 
и моделирования, мастер-
ская живописи и гончарного 
дела. Для посетителей центра 
будут функционировать уни-
версальный зал для борьбы 
и спорта, универсальный зал 
для групповых занятий и йо-
ги. Обустроим также выста-
вочную зону, а для маленьких 
посетителей — игровую ком-
нату, — отметил руководи-
тель Департамента строи-
тельства города Москвы Ра-
фик Загрутдинов. 
В этом году также будет готов 
культурно-досуговый центр 
на улице Грина в районе Се-
верное Бутово. Он станет пе-
редовой площадкой для твор-
ческого развития москвичей. 

В концертном зале будут про-
водиться спектакли, концер-
ты, в клубной зоне обустроят 
студию живописи и графики, 
хореографический и музы-
кальный класс. 
В ближайшее время плани-
руется реконструкция Дет-
ской школы искусств имени 
Я. В. Флиера и здания Детской 
музыкальной школы имени 
Д. Б. Кабалевского. А в Михай-
ловском парке откроют брон-
зовый памятник советскому 

и российскому актеру, режис-
серу, педагогу и общественно-
му деятелю Михаилу Ульяно-
ву. Бронзовая часть монумен-
та состоит из трех элементов: 
памятника, занавеса и кино-
пленки. 
«Кинопленку» смонтируют 
на гранитную скамейку. Для 
монумента предусмотрена ар-
хитектурно-художественная 
подсветка.
ОЛЕГ НИКОЛЬСКИЙ
edit@vm.ru

По поручению президента 
правительством Москвы со-
вместно с правительством 
России на территории одного 
из старейших и крупнейших 
инженерных вузов страны — 
МГТУ имени Н. Э. Баумана 
идет создание нового науч-
но-исследовательского кла-
стера.

Новый кампус разместится 
в непосредственной близости 
от зданий вуза. Здесь появится 
около 170 тысяч квадратных 
метров новых площадей 
и 14 новых корпусов. В начале 
февраля президент России 
Владимир Путин и мэр Мо-
сквы Сергей Собянин открыли 
два новых корпуса: это иссле-
довательский центр, где раз-
местятся лаборатории, обра-
зовательные и досуговые про-
странства, а также многофунк-
циональный библиотечный 
корпус с современным мульти-
медиацентром с коворкингом, 
учебными аудиториями и ком-
пьютерными классами. 
— Жемчужина» проекта — 
это художественный «ковер» 
из метлахской плитки площа-
дью 115 квадратных метров, 
расположенный в вестибюле 
здания. Уделено большое вни-
мание реставрации фасадов. 
Профессиональные реставра-
торы особенно позаботились 
о цветовой палитре экстерье-
ра. В рамках историко-архив-
ных и химико-технологиче-
ских исследований были вы-
полнены зондажи на кир-
пичных стенах, тщательно 
раскрыты все окрасочные 
слои и подобраны цвета в со-
ответствии с первоначальны-

ми образцами, — рассказал 
руководитель Департамента 
строительства города Москвы 
Рафик Загрутдинов.
Ранее были завершены работы 
на четырех других объектах 
кластера: в Центре биомеди-
цинских систем и технологий, 
Инжиниринговом центре на-
земных транспортно-техноло-
гических систем, Многофунк-
циональном научно-образова-
тельном корпусе и Дворце 
технологий.
Сегодня на финишную пря-
мую выходит строительство 
двух корпусов Многофункцио-
нального комплекса для сту-
дентов университета, который 
разместится на Госпитальной 
набережной 4, строение 1а. 
Первый семиэтажный корпус 

«Спектр» площадью 17 тысяч 
квадратных метров располо-
жится вдоль набережной реки 
Яузы. По завершении работ 
в данном корпусе разместятся 
коворкинг, столовая, модуль-
ные зоны неформального об-
щения, центр информации, 
залы самоподготовки и груп-
повых занятий. Второй корпус 
«Стрела» высотой 29 этажей 
и площадью более 43 тысячи 
квадратных метров включит 
в себя коворкинг, центр здоро-
вья, киберспортивный клуб, 
залы самоподготовки, залы 
групповых и индивидуальных 
занятий.
Активно ведутся работы в бу-
дущем эпицентре научных от-
крытий — Центральном кла-
стере и «Квантум парке». 
«Квантум парк», площадь ко-
торого составит около 14 ты-
сяч квадратных метров, осо-
бенно интересный по строи-
тельным характеристикам 
проект. Здесь будет установ-
лено массивное оборудова-
ние для проведения научных 
исследований. Общая пло-
щадь Центрального кластера 
составит почти 60 тысяч «ква-
дратов». Проектом предусмо-
трена единая стилистика фа-
садных решений для всех пя-
ти корпусов Центрального 
кластера. Интересные геоме-
трические формы создадут 
динамичный и запоминаю-
щийся образ объекта. На сте-
клянных фасадах предусмо-
трена декоративная печать. 
Все пять зданий объединит 
купол — светопропускающая 
конструкция.
ИРИНА ПЕТРОВА
edit@vm.ru

Районы получают 
ледовые арены
Сегодня каждый второй мо-
сквич систематически зани-
мается спортом. 

Москва становится спортив-
ным городом, а столичные 
власти продолжают масштаб-
ную программу по обновле-
нию спортивной инфраструк-
туры. В городе строятся не 
только крупные спортивные 
сооружения для профессиона-
лов, но и районные спортцен-
тры, в которых могут трени-
роваться все желающие. 
— Москва является центром 
развития российского спорта 
высоких достижений, что во 
многом стало возможным 
благодаря созданию макси-
мально комфортных условий 
и строительству самых совре-
менных спортивных объек-
тов. Растет спрос на занятия 
физической культурой и здо-
ровый образ жизни и среди 
простых горожан. Этого уда-
ется добиться в том числе и за 
счет строительства новых 
спортивных сооружений. За 
предшествующие пять лет мы 
построили три десятка спор-
тивных объектов. Только 
в прошлом году за счет средств 
городского бюджета ввели 
в эксплуатацию шесть объек-
тов спорта. Стоит отметить 
бассейн на улице Лескова; 
уникальный Дворец спорта 
«Некрасовка» с крытым кат-
ком, бассейном, экстрим-пар-
ком и зоной воркаут — одна 
из точек притяжения молодо-
го района; спортивный ком-
плекс в Северном Бутове; 
ФОК на улице Изваринской 
в Зеленограде и уникальный 
Ледовый дворец в Ясеневе. 

С Этери Тутберидзе совмест-
но разрабатывали техноло-
гию, — говорит глава столич-
ного Департамента строи-
тельства Рафик Загрутдинов.
В этом году будет готов ФОК 
с двумя бассейнами в Гольяно-
ве. Завершить основные стро-
ительно-монтажные работы 
на данном объекте планирует-
ся в конце года. Общая пло-
щадь трехэтажного объекта 
составит около 4000 квадрат-
ных метров, он будет включать 
следующие функциональные 
зоны: два бассейна, в том чис-
ле для оздоровительного пла-
вания длиной 25×16 метров 
и для обучения плаванию де-
тей — 10×6 метров, спортив-
ный зал, буфет, раздевалки, 
административные и вспомо-
гательные помещения. Приле-
гающую территорию благо-
устроят и озеленят.
Уже на 30 процентов готов 
спорткомплекс «Максимум» 
в районе Южное Бутово. Он 
расположится недалеко от 
станции метро «Бунинская ал-
лея». Здесь разместятся бас-
сейн для оздоровительного 
плавания для взрослых и обу-
чения плаванию детей, зал 
для занятий общей физиче-
ской подготовкой, ледовая 
арена. ФОК будет приспосо-
блен для маломобильных по-
сетителей, на прилегающей 
территории появятся вело-
парковки и небольшой сквер. 
Как сообщили в Департамен-
те строительства, завершить 
основные строительные рабо-
ты на объекте планируют 
в первом квартале 2025 года.
СЕРГЕЙ ИВАНОВ
edit@vm.ru

21 ноября 2023 года. Ученица 5-го класса школы № 1366 в районе Некрасовка Кристина Герасимова на уроке физкультуры

21 ноября 2023 года. Ученик школы № 1366 Даниил Ермилов интересуется роботами 

важно
В проект развития тер-
ритории кампуса «Бау-
манки» входит строи-
тельство велопешеход-
ного моста. На Рубцов-
ской набережной он 
выйдет к учебно-лабо-
раторному корпусу, 
с противоположной сто-
роны на Госпитальной 
набережной — к зданию 
общежития университе-
та. У студентов появится 
дополнительная логи-
стическая связь, а в лет-
нее время — место для 
прогулок. Главным 
украшением моста ста-
нет смотровая площад-
ка над водой. 

Так будет выглядеть культурно-досуговый центр 
«Полярный» после завершения строительства

объектов 
образования 
на 8125 мест, сре-
ди которых шко-
лы, детские сады, 
планируется по-
строить в Москве 
в этом году.

цифра

Объекты 
образования 
проектируются 
с использованием 
нового стандарта 

Проект реконструкции Детской школы искусств имени 
Я. В. Флиера будет разработан с применением технологий 
информационного моделирования. Двухэтажное кирпич-
ное здание было построено в 1935 году. Его общая пло-
щадь составляет более 490 квадратных метров. Рекон-
струкция здания обеспечит создание современных, ком-
фортных и безопасных условий для организации дополни-
тельного образования детей.
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На месте старых пятиэтажек 
возводятся современные дома

За последние пять лет в рам-
ках регионального проекта 
«Жилье» национального про-
екта «Жилье и городская сре-
да» объем строительства 
и ввода в эксплуатацию жи-
лых объектов в столице вы-
рос в два раза — с 3 миллио-
нов квадратных метров до 
5–7 миллионов квадратных 
метров в год. В прошлом году 
в городе возвели около 
6,9 миллиона квадратных ме-
тров жилых площадей. Про-
грамма реновации в том чис-
ле необходима для достиже-
ния целей национального 
проекта «Жилье и городская 
среда». 
Для ее реализации подобрано 
602 площадки, на которых по-
явится порядка 10 миллионов 
квадратных метров жилья. 
Этот перечень регулярно по-
полняется — так, в прошлом 
году сюда включили площад-
ку на западе Москвы в районе 
Кунцево по адресу: Молодо-
гвардейская улица, владе-
ния 54, 58. Здесь будет постро-
ено 95,4 тысячи квадратных 
метров жилья для 3,5 тысячи 
человек, что позволит рассе-
лить 19 старых домов.
С момента старта программы 
уже построено 304 дома об-
щей площадью 4,3 миллиона 
квадратных метров, что по-
зволит расселить одну тысячу 
старых пятиэтажек.
— Что примечательно, мы 
уже начали строить не только 
на новых площадках, но и на 
старых. Здесь были пятиэтаж-
ки, мы их снесли. И уже, по 
сути дела, это вторая волна. 
Вторая волна будет гораздо 
больше, чем первая. И так бу-
дет нарастать, нарастать каж-
дый год, так, чтобы мы пере-
селили около миллиона чело-
век. Программа огромная. 
Будем работать, — говорит 
мэр Москвы Сергей Собянин.

Сегодня ведется проектирова-
ние и строительство более 
440 домов общей площадью 
8 миллионов «квадратов»: 
в проектировании находятся 
более 220 объектов, в строй-
ке — более 220 домов 
— Наиболее активно идут ра-
боты на востоке столицы, 
здесь одновременно возводят 
49 объектов жилой площадью 
более 800 тысяч квадратных 
метров, — рассказал руково-
дитель столичного Департа-
мента строительства Рафик 
Загрутдинов.

В целом программа активно 
реализуется во всех округах 
столицы. На юго-западе Мо-
сквы в нее включено 520 до-
мов, в которых проживают 
117,2 тысячи человек. На се-
годня введены 39 новостроек, 
в строительстве — 16 домов, 
в проектировании — еще 
24 здания. Например, в райо-
не Северное Бутово на улице 
Феодосийская идет строи-
тельство трехсекционной но-
востройки. Здание будет с от-
делкой из бежевого, черного 
и светло-коричневого кера-

могранита и визуально будет 
напоминать раскрытую кни-
гу. В каждой секции проектом 
предусмотрены: вестибюль 
жилой части здания, лифто-
вой холл, помещение хране-
ния уборочного инвентаря, 
зона для размещения почто-
вых ящиков и технические по-
мещения. На подземном уров-
не разместят современную 
автостоянку на 84 машины.
По программе реновации 
на юго-востоке столицы око-
ло 25,4 тысячи человек ста-
ли правообладателями новых 

квартир. В округе уже постро-
или 44 новых дома, сейчас 
возводят 42 здания и проекти-
руют еще 24. В прошлом году 
приступили к строительству 
дома в Текстильщиках на ули-
це Артюхиной. Новостройка 
будет односекционной, в под-
земном уровне разместится 
стоянка для автомобилей. Для 
удобства перемещения между 
этажами в каждом корпусе 
установят два современных 
лифта грузоподъемностью 
1000 и 450 килограммов, их 
оборудуют визуальными 

и тактильными средствами 
информации. Придомовую 
территорию благоустроят 
и озеленят: высадят деревья 
и кустарники, разобьют газо-
ны и цветники; обустроят две 
детские площадки с безопас-
ным резиновым покрытием 
и спортивную площадку, 
а также зоны для отдыха.
Благодаря столичной про-
грамме реновации не только 
улучшатся жилищные усло-
вия многих москвичей, но 
и появится абсолютно новая 
жилая среда. Сегодня в Мо-
скве помимо строительства 
жилых домов активно идет 
и возведение социальной ин-
фраструктуры в рамках про-
граммы реновации. Как отме-
чают в столичном Департа-
менте строительства, новую 
поликлинику для детей на 
320 посещений в смену по-
строят в районе Крюково Зе-
ленограда в 2025 году. 
— Новая поликлиника будет 
просторной — она разместит-
ся на территории площадью 
около пяти тысяч «квадра-
тов». Маленьких пациентов 
будут принимать педиатры 
и врачи узких специализа-
ций. Там же дети смогут прой-
ти необходимые исследова-
ния. Будут работать зоны реа-
билитации, функциональной 
и лучевой диагностики, поя-
вится травматологическое от-
деление, где маленьким жи-
телям района смогут сразу 
сделать рентген и оказать не-
обходимую помощь, — отме-
тил глава ведомства Рафик 
Загрутдинов.
СВЕТЛАНА ТИМОФЕЕВА
edit@vm.ru

Все больше жителей мегаполиса становятся 
обладателями комфортных квартир

В 2024 году столичные вла-
сти планируют ввести более 
1,9 миллиона квадратных 
метров нового жилья и на-
чать переселение более 
50 тысяч жителей старых 
домов в новые комфортные 
дома. Через три-четыре го-
да — на пике программы — 
переезжать начнут порядка 
80 тысяч человек в год.

— Вторая волна программы 
реновации в ближайшие два-
три года будет набирать обо-
роты, — рассказал глава сто-
личного градостроительного 
комплекса Андрей Бочка-
рев. — Если в прошлом году 
было построено и сдано по-
рядка 1,2 миллиона квадрат-

ных метров жилья, то уже в те-
чение этого года планируется 
ввести в эксплуатацию свыше 
1,9 миллиона квадратных ме-
тров жилья для переселенцев.
Так, 15-я новостройка сдана 
в эксплуатацию по програм-
ме реновации в районе Кузь-
минки на юго-востоке сто-
лицы. Ее возвели на улице 
Зеленодольской. В доме 
189 квартир. Две квартиры 
оборудовали для маломо-
бильных жильцов. Сейчас ве-
дется приемка квартир и экс-
плуатационных систем дома 
с дальнейшей передачей под 
заселение. Планируется, что 
уже в первой половине этого 
года в новые квартиры нач-
нут переселяться порядка 

450 жителей Кузьминок. У но-
востройки хорошая транс-
портная доступность — ря-
дом находятся три станции 
метро: «Кузьминки» и «Рязан-
ский проспект» Таганско-
Краснопресненской и «Ок-
ская» Некрасовской линии.
Новые квартиры скоро полу-
чат и жители Нижегородско-
го района — здесь для новосе-
лов возвели здание на улице 
Нижняя Хохловка. Нежилой 
первый этаж оформлен ви-
тражным остеклением, тут 
располагаются помещения 
для торговых и других соци-
ально-бытовых объектов. 
Еще одна новостройка скоро 
примет своих первых жите-
лей в районе Филевский Парк 

на западе Москвы. Квартиры 
с улучшенной отделкой в но-
вом доме получат 330 жите-
лей. На территории вокруг 
новостройки обустроили га-
зоны, тротуары и пешеход-
ные дорожки, установили 
детскую площадку.
А в районе Савеловский три 
жилых корпуса по реновации 
введут в следующем году. Под 
территорией внутреннего 
дворового пространства раз-
местится подземная одноу-
ровневая автостоянка. Зда-
ния оформят в монохромных 
оттенках: белом, графитовом 
и светло-сером, фасады отде-
лают керамогранитной плит-
кой, хризолитцементными 
и металлическими панелями, 
на них установят металли-
ческие корзины под конди-
ционеры. Всего здесь будет 
517 квартир. 13 квартир пред-
усмотрены для маломобиль-
ных жильцов. 
— У новостройки будет от-
личная транспортная доступ-
ность: всего в 10 минутах 
ходьбы находится станция 
МЦД-2 «Дмитровская», а чуть 

подальше — одноименная 
станция Серпуховско-Тими-
рязевской линии метро. В на-
стоящее время ведутся рабо-
ты по возведению монолит-
ных конструкций подземной 
и надземной части зданий, — 
рассказал руководитель Де-
партамента строительства 
Москвы Рафик Загрутдинов.
Переселить жителей в новые 
квартиры по программе ре-
новации позволят и проекты 
комплексного развития тер-
риторий (КРТ). Жилье по 
программе реновации общей 
площадью порядка двух мил-
лионов квадратных метров 
построят при реализации  
проектов комплексного раз-
вития территорий. Эти про-
екты были утверждены сто-
личными властями и нахо-
дятся на разных стадиях 
реализации. Одновременно 
с жильем появится и необ-
ходимая инфраструктура: 
школы, детские сады, спор-
тивные, производственные 
и другие объекты.
ИРИНА ПЕТРОВА
edit@vm.ru

Москвичку Антонину Мельникову знакомят с деталями переезда в новостройку

Москва — один 
из лидеров сре-
ди регионов 
по темпам и объ-
емам строитель-
ства. Благодаря 
в том числе про-
грамме ренова-
ции город стано-
вится из года 
в год лучше 
и комфортнее.

реновация

14 ноября 2023 года. Москвичка Марина Сочевец осматривает новую двухкомнатную квартиру, которую она получила в доме, 
построенном по программе реновации на Свободном проспекте, 25/27, в Восточном административном округе столицы

Мэр поздравил 
новоселов
В начале года в новостройку, 
построенную по программе 
реновации в районе Конько-
во, на улице Введенского, 5, 
переселился 150-тысячный 
москвич Владимир Потанин. 
Вместе с ним в новую кварти-
ру переехали его сын с же-
ной и пятилетней дочкой. 

— Программа реновации на-
бирает обороты. Огромная 
программа, крупнейшая в ми-
ре, и сегодня вы — 150-тысяч-
ный житель, который пересе-
ляется по программе ренова-
ции. Мы построили уже новые 
жилые дома под снос тысячи 
пятиэтажек. Так что все, что 
мы говорили, выполняем, гра-
фик соблюдаем. Дома каче-
ственные. Надеюсь, комфорт-
ные. Поздравляю вас с ново-
сельем, желаю вам счастья, 
здоровья, успехов в новом до-
ме, — сказал мэр Москвы 
Сергей Собянин во время 
встречи с новоселами.
Здание на улице Введенского 
построили на месте сноса ра-
нее расселенных корпусов. 
Оно состоит из двух отдельно 
стоящих корпусов, по три сек-
ции переменной этажности 
в каждом. Фасады зданий вы-
полнили из навесных трех-
слойных панелей, облицован-
ных кирпичом. Чтобы сохра-
нить единый облик, на них 
установили металлические 
корзины для кондиционеров. 
Входные группы оформили 
витражным остеклением, 
а лоджии застеклили. Всего 
в новом доме 418 квартир: 
135 однокомнатных, 170 двух-
комнатных и 113 трехком-
натных. Две однокомнатные 
и четыре трехкомнатные 
квартиры адаптировали для 
проживания маломобильных 
жильцов: в них увеличена 
ширина коридоров и дверных 
проемов и установлена специ-
альная сантехника. Улучшен-
ная отделка квартир и мест 
общего пользования соответ-
ствует стандартам програм-
мы реновации. 
В доме установили современ-
ные грузопассажирские лиф-
ты, их оборудовали визуаль-
ными и тактильными сред-
ствами информации. Ново-
стройку также оснастили 
системами охраны, оповеще-
ния и управления эвакуацией 
при пожаре, пожарной сигна-
лизацией и видеонаблюдени-
ем. На прилегающей террито-
рии установили спортивную 
и детскую площадки, обустро-
или зону для отдыха. Под тер-
риторией внутреннего дворо-
вого пространства обустрои-
ли стоянку для автомобилей. 
К переезду в новостройку по-
этапно приступают жильцы 
домов на улицах Введенского 
и Миклухо-Маклая, 61. Еще 
один новый жилой комплекс 

заселяется по программе ре-
новации на востоке столицы, 
в районе Метрогородок. Его 
возвели по индивидуальному 
проекту на Открытом шоссе. 
Он состоит из двух отдельно 
стоящих корпусов, в каждом 
по пять секций. В жилом ком-
плексе — 924 квартиры с улуч-
шенной отделкой по стандар-
там программы реновации: 
180 однокомнатных квартир, 
600 двухкомнатных, 128 трех-
комнатных, 14 четырехком-
натных и две пятикомнатные. 
12 квартир оборудованы для 
проживания инвалидов-коля-
сочников — в них увеличили 
ширину коридоров и дверных 
проемов, установили специ-
альную сантехнику. На нежи-
лом первом этаже расположе-
ны помещения под офисы 
и предприятия сферы услуг, 
где в будущем смогут от-
крыться кафе, магазины, ап-
теки, пункты выдачи и другие 
предприятия, которые будут 
востребованы у новоселов. 
В пешей доступности от ново-
стройки находится конечная 
остановка трамвая — основ-
ного общественного транс-
порта района Метрогородок. 
Поблизости расположены уже 
привычные жильцам магази-
ны, кафе и рестораны, школы, 
детские сады и другие соци-
альные объекты. 
— Всего в районе Метрогоро-
док в программу реновации 
включено 75 жилых домов, 
в которых проживают 16,3 ты-
сячи человек, или более 
40 процентов всех жителей 
района, — отметил руководи-
тель столичного Департамен-
та строительства Рафик За-
грутдинов.
ОЛЕГ НИКОЛЬСКИЙ
edit@vm.ru

Конец долгострою. Проблемы 
дольщиков успешно решаются
В сентябре прошлого года 
в соответствии с постановле-
нием правительства Москвы 
№ 1785-ПП «О совершен-
ствовании структуры органов 
исполнительной власти го-
рода Москвы» полномочия 
и функции, связанные с за-
вершением строительства 
проблемных объектов 
за счет бюджетных средств, 
переданы Департаменту 
строительства города Мо-
сквы. 

На всех объектах ведутся ак-
тивные строительные работы. 
В настоящее время силами 
столичного Департамента 
строительства достраиваются 
восемь проблемных объек-
тов. Четыре из них строятся на 
территории Новой Москвы: 
это ЖК «Легенда» в Троицке, 
ЖК «Марушкино» и ЖК «Вос-
кресенское», расположенные 
в одноименных поселениях. 
Еще пять объектов достраива-
ют в границах старой Москвы. 
Это жилой комплекс «Академ 
Палас» на проспекте Вернад-
ского, ЖК «Квартал Триум-
фальный» в районе Фили-Да-
выдково, ЖК «Терлецкий 
парк» в Перове, жилой ком-
плекс «Малыгина, 12» в Лоси-
ноостровском районе, а так-
же компенсационный дом для 
дольщиков ЖК «Мегаполис» 
на востоке Москвы. 
— Достройка проблемного 
объекта — это всегда слож-
ная, точечная, требующая ин-
дивидуального анализа и под-
хода задача. Есть такая непре-
ложная строительная истина: 
легче построить объект «с ну-
ля», чем достраивать после 

другой компании. Нужно 
оформить и переоформить 
огромный объем документа-
ции. Многие долгострои изна-
чально проектировались де-
сятилетие назад — разумеет-
ся, за это время меняются 
требования и нормативы, 
в том числе к пожарной безо-
пасности. При достройке все 
это необходимо учитывать, — 
рассказал руководитель сто-
личного Департамента строи-
тельства Рафик Загрутдинов.
Кроме того, за последние 
полгода были введены два 
комплекса в Новой Москве: 
ЖК «Троицк Е-39» и «Остров 
Эрин». Там сейчас идет выда-
ча ключей. Так, в ЖК «Троицк 
Е-39», одном из старейших 
долгостроев столицы, уже 
передано больше половины 
квартир. Его строительство 
началось в 2003 году, за-

стройщик ЗАО ПСФ «НОРД» 
был признан банкротом 
в 2005 году.
— В настоящее время с доль-
щиками подписано 220 актов 
приемки-передачи квартир. 
Собственникам выданы клю-
чи от 188 квартир. Процесс 
передачи квартир продол-
жается. Для оформления ак-
та приема-передачи кварти-
ры дольщикам необходимо 
иметь полный комплект доку-
ментов, с перечнем которых 
можно ознакомиться на сайте 
Московского фонда защиты 
прав дольщиков, — говорит 
Рафик Загрутдинов. 
Дольщикам двух корпусов 
проблемного ЖК «Остров 
Эрин», построенных в посе-
лении Краснопахорское, уже 
выданы ключи от 93 квар-
тир. Корпуса рассчитаны на 
307 квартир. Как отмечают 
в столичном Департаменте 
строительства, всего с доль-
щиками подписано 130 актов 
приемки-передачи квартир. 
Сейчас активно идет процесс 
приема документов для даль-
нейшей передачи квартир 
дольщикам. Процесс переда-
чи квартир в двух корпусах 
был начат в конце ноября 
2023 года, после их постанов-
ки на кадастровый учет. Ра-
нее, в октябре, было получено 
разрешение на ввод корпусов 
в эксплуатацию. По решению 
мэра столицы Сергея Собяни-
на завершением строитель-
ства объекта занимался Мо-
сковский фонд защиты прав 
дольщиков, работы велись за 
счет городского бюджета.
СЕРГЕЙ ИВАНОВ
edit@vm.ru

В Новой Москве, в посе-
лении Кокошкино, на ули-
це Труда, 8, ввели в экс-
плуатацию дом 
на 210 квартир. Все они 
имеют собственников. 
Выдача ключей начнется 
после завершения юри-
дических и организаци-
онных процедур, всех 
дольщиков официально 
проинформируют о воз-
можности записаться 
на осмотр квартир. В ходе 
работ фасад был заменен 
на современный вентили-
руемый.

кстати

важно
При необходимости 
участники программы 
могут обратиться в цен-
тры информирования 
по переселению и полу-
чить консультации пред-
ставителей столичного 
Департамента городско-
го имущества, Москов-
ского фонда реновации, 
префектуры, управляю-
щей компании, гене-
рального подрядчика 
и других организаций. 
Помимо этого, город 
оказывает содействие 
в переезде, заказать 
бесплатную помощь 
грузчиков можно 
не только при личном 
обращении в Центр ин-
формирования по пере-
селению, но и на портале 
mos.ru.

С момента старта про-
граммы реновации в сто-
лице уже демонтировали 
359 жилых домов. Все 
здания демонтировали 
при помощи технологии 
умного сноса, которая 
стала стандартом для 
всей программы ренова-
ции. Основными ее прин-
ципами являются без-
опасность, экологич-
ность, максимальная пе-
реработка и повторное 
использование отходов. 
Еще один из приоритетов 
умного сноса — сохране-
ние окружающих дере-
вьев при демонтаже зда-
ния. Зеленые насаждения 
накрывают специальными 
коробами, чтобы уберечь 
от повреждений. 

справка

Благодаря цифровизации строительной отрасли в про-
шлом году в столице ввели рекордное число квадратных 
метров жилья — больше 7,3 миллиона. Для сравнения — 
в течение последних семи лет в год сдавали по 5,5 милли-
она квадратных метров жилья. При строительстве зданий 
активно используются искусственный интеллект и техно-
логии 3D-моделирования, а новые дома оснащаются си-
стемами умной эксплуатации. Цифровые решения ускоря-
ют инвестиционно-строительный цикл на 20 процентов. 
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Снегопады добавили забот 
коммунальным службам

Небывалый снегопад обру-
шился на город. Среда стала 
одним из самых снежных 
дней. В считаные часы высота 
сугробов местами выросла бо-
лее чем на десять сантиме-
тров. Недельная норма по 
осадкам в Москве оказалась 

выполненной всего за пару 
дней. 
— Москва очутилась на пери-
ферии антициклона, растет 
атмосферное давление, — 
рассказал научный руководи-
тель Гидрометцентра России 
Роман Вильфанд. — Создают-
ся условия, когда насыщен-
ный влагой воздух сопрово-
ждается снегопадом. 
Метели в конце недели немно-
го ослабнут. Так, с ночи на 
пятницу и весь день ожидает-
ся умеренный снег. Хотя все 
может пойти и по-другому.
— Антициклон с востока и ци-
клон с запада находятся 
в схватке между собой. И из-за 
такой сложной барической 
ситуации в Москве точность 
прогноза снижается, — пояс-
нил Роман Вильфанд.
А пока стихия бушует в столи-
це, с последствиями ее капри-

зов борются городские служ-
бы. Признаются сразу: обста-
новка сложная, сил на расчис-
тку улиц брошено немало. 
Так, в эти дни на круглосуточ-
ном дежурстве находятся ава-
рийно-восстановительные 
бригады инженерных ком-
паний и префектур округов. 
Для помощи водителям грузо-
вых автомобилей, в первую 
очередь на МКАД и в ТиНАО, 
организовано дежурство тя-
гачей.
Повсеместно ведутся работы 
по очистке от снега улично-до-
рожной сети, тротуаров и дво-
ров. Районы провели свою 
коммунальную перекличку.
— ГБУ «Жилищник Гагарин-
ского района» организована 
работа по уборке снега в уси-
ленном режиме. Главное, что-
бы не подвела техника, люди 
точно не подведут. Работа-

ем! — отчитался глава управы 
Гагаринского района столицы 
Станислав Ширяев.
А возле проезжей части улицы 
Софьи Ковалевской в Дми-
тровском районе вчера прове-
ли уборку снеговых куч. В бу-
дущем они могли бы стать 
причиной затруднения дви-
жения и даже аварий. 
— Выполнены работы по 
уборке территории от снега 
с последующей обработкой 
противогололедным матери-
алом, — сообщил директор 
спецорганизации «Автомо-
бильные дороги САО» Заур 
Жаманов, добавив, что безо-
пасный проход для людей обе-
спечен, снеговые кучи не пе-
рекрывают обзор.
В Савеловском районе уборку 
с утра вели во всех дворах. 
Дворник Абдурахман Мавло-
нов отметил, что таких снего-

падов на его памяти не было 
и что сотрудники «Жилищни-
ка» стараются как можно ско-
рее расчистить дворы от бы-
стро растущих сугробов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Пожарные 
ликвидировали 
возгорание
Вчера во дворе «Известия 
холл» на Пушкинской пло-
щади произошло возгора-
ние. Сотрудники МЧС России 
оперативно локализовали 
и потушили пожар.

По словам представителей 
МЧС России, произошло заго-
рание в административном 
здании, которое находится на 
реконструкции. Площадь по-
жара составила 1500 квадрат-
ных метров.
— На месте работали более 
120 специалистов и 35 единиц 
техники, — отметили в МЧС 
России. — Нашим огнебор-
цам пришлось действовать 
в условиях плотного задымле-
ния. Строительные конструк-
ции и горючие материалы 
создавали высокую пожар-
ную нагрузку. Это осложнило 
тушение.
Официальных данных о по-
страдавших не поступало. 
Следственный комитет РФ по 
Москве проводит дослед-
ственную проверку по факту 
возгорания.
— Организована проверка по 
признакам преступления, 
предусмотренного частью 1 
статьи 216 Уголовного кодек-
са РФ — «Нарушение правил 
безопасности при ведении 
строительных работ», — сооб-
щили в Следственном комите-
те. — Следователи и кримина-
листы осматривают место 
происшествия, устанавлива-
ются все обстоятельства про-
изошедшего. В ближайшее 
время будет назначен ряд экс-
пертиз.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ry

За два дня в сто-
лице может вы-
пасть месячная 
норма осадков. 
Коммунальные 
службы работа-
ют в усиленном 
режиме. 

жкх

15 февраля. Член общественного совета при Министерстве 
энергетики России Кирилл Молодцов рядом с автобусом 
ЗИС(ЗИЛ)-127

Ветераны-афганцы помешали 
развернуть военную базу

Вчера в Музее Победы отме-
тили 35-летие вывода совет-
ских войск из Афганистана. 
Ветераны, выполнявшие 
служебный долг за предела-
ми России, встретились 
с участниками молодежного 
движения «Волонтерская 
рота боевого братства».

Преодолевая сильный снего-
пад, воины-афганцы подходят 
к памятнику воинам-интер-
националистам на Поклон-
ной горе, чтобы возложить 
венки и цветы в память об 
участниках вооруженного 
конфликта. После минуты 
молчания они отправились 

в Зал Славы на встречу с участ-
никами «Волонтерской роты 
боевого братства».
Одним из выступавших стал 
участник войны в Афганиста-
не Геннадий Широков. Он 
рассказал, что его часто спра-
шивают о том, нужны ли были 
эти боевые действия.
— Отвечая на этот вопрос, на-
до сказать, что НАТО совер-
шал семь волн расширения, то 
есть приближений к грани-
цам России. Если бы тогда со-
ветские власти не отправили 
наши войска в Афганистан, то 
Североатлантический альянс 
развернул бы там военную ба-
зу, — рассказал Широков.

По словам первого заместите-
ля начальника главного шта-
ба «Юнармии» Виктора Кау-
рова, очень важно говорить 
о подвигах участников воен-
ных действий, в том числе во-
йнах-интернационалистах. 
— Ведь это положительно 
влияет на патриотическое 
воспитание детей, подрост-
ков, молодежи, — отметил 
Виктор Кауров. — Я вижу, как 
сильно наш народ сплочен 
перед лицом врага. Никто, ни 
Запад, ни страны Европейско-
го союза, не смогут это разру-
шить.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

15 февраля. Участник войны в Афганистане Геннадий Широков стоит у картины художника 
и воина-интернационалиста Сергея Опульса в Музее Победы

Врачи поделились опытом работы 
с передовыми технологиями, методами лечения 
Вчера на базе Сеченовского 
университета открылся меж-
дународный форум, посвя-
щенный российской медици-
не в областях педиатрии 
и родительства. 

Цель мероприятия — вне-
дрить новые технологии 
в практику действующих вра-
чей, поднять их профессио-
нальные навыки в области 
охраны здоровья женщин 
и детей, а также ознакомить 
с последними тенденциями 
в медицине. На форуме высту-
пали ведущие специалисты 
страны. Темы докладов экс-
пертов охватили множество 
областей. Например, педиа-
тры поделились со слушателя-
ми методами оказания помо-
щи детям с ревматическими 

и психологическими заболе-
ваниями, представили новые 
разработки в этой области.
— Сегодня мы находимся на 
пороге абсолютно нового под-
хода. Если мы говорим о дет-
ской реабилитации, то сейчас 
особое внимание уделяется 
межличностным отношени-
ям между маленьким пациен-
том, его родителями и леча-
щим врачом. В работу врачей 
внедряется новый психолого-
педагогический блок, потому 
что без мотивации самого ре-
бенка поправиться ему будет 
очень сложно, — рассказыва-
ет директор Научно-практи-
ческого центра детской пси-
хоневрологии Департамента 
здравоохранения города Мо-
сквы Татьяна Батышева. — Ну 
и, конечно, по инженерии мы 

не отстаем от остального ми-
ра. У нас развиваются и дис-
танционные технологии реа-
билитации, в работу вошла 
робототехника. Российские 
ученые сейчас активно вносят 
вклад в эту область не только 
в нашей стране, но и в мире. 
Это использование биомеха-
ники движения, когда мы мо-
жем менять реабилитацион-
ный процесс в моменте про-
хождения ребенком курса 
восстановления. Это дает ко-
лоссальные результаты.
Форум был организован 
в рамках программы «Прио-
ритет-2030». Проект создан 
по указу президента и направ-
лен на поднятие медицины 
в РФ до мирового уровня.
ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА
e.suvorova@vmdaily.ru 

Советский автобус 
обрел новую жизнь
Вчера в Музее Гаража осо-
бого назначения (ГОН) про-
шла презентация отре-
ставрированного автобуса 
ЗИС(ЗИЛ)-127. Обновление 
советского транспорта заня-
ло около шести лет.

В выставочном зале Музея 
ГОН стоит автобус, будто 
только сошедший с конвейе-
ра. Блестяще белый цвет кузо-
ва и зеркальный хром перели-
ваются в свете софитов. А зе-
леная горизонтальная полоса 
«обвивает» весь ЗИЛ-127. 
— Таких автобусов осталось 
всего четыре во всем мире, 
а был выпущен 851, — расска-
зывает член общественного 
совета при Министерстве 
энергетики России Кирилл 
Молодцов. — Один сейчас на-
ходится в Таллине, другой — 
в Риге в непонятном состоя-
нии, а последний — в Москве. 

У него нет двигателя, «убитый 
корпус», и он не на ходу.
Этот же экземпляр был лучше 
по состоянию, но он был 
в брошенном состоянии на за-
дворках ЗИЛа в шестом цехе.
— Завод сам нашел его в Ро-
стове, ведь автобус эксплуати-
ровался там до 1999 года, — 
рассказывает Молодцов. — 
Его привезли в Москву и оста-
вили до лучших времен.
Этот автомобиль купила груп-
па реставраторов, и все нача-
лось с полной разборки.
— Мы полностью разобрали 
двигатель, восстановили хо-
довую, а стекла нам делали на 
заказ, — рассказывает Кирилл 
Молодцов. — Над автобусом 
трудились 30 человек: жен-
щины шили чехлы, а мужчи-
ны занимались слесарными 
работами. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

15 февраля. Сотрудник ГБУ «Жилищник Савеловского района» Абдурахман Мавлонов убирает двор на улице Башиловская. В расчистке территорий участвует 
также техника. Всего в столице задействованы тысячи людей и специальной коммунальной техники

Европа спекулирует на страхах, 
которые разжигает сама 
Западные лидеры извраща-
ют слова главы государства 
о причинах начала СВО. 
Об этом заявил президент 
Российской Федерации Вла-
димир Путин (на фото) в ин-
тервью с российским журна-
листом ВГТРК Павлом Зару-
биным. 

Речь шла о постоянном рас-
ширении Североатлантиче-
ского альянса, куда планиро-
вал вступить Киев.
— Я говорил о другом, я гово-
рил о том, что нас постоянно 
обманывали с точки зрения 
нерасширения НАТО на вос-
ток, — рассказал Владимир 
Путин. — Нас, конечно, бес-
покоила и беспокоит возмож-
ность втягивания в НАТО 
Украины, поскольку это угро-
жает нашей безопасности. 
Я об этом и сказал.
По словам главы РФ, непо-
средственным триггером по-
служил отказ сегодняшних 
украинских властей от выпол-
нения Минских соглашений.
— Как я сказал, мы войны не 
начинали, а только пытаемся 
ее прекратить. На первом эта-
пе мы пытались это сделать 
с помощью мирных средств — 
с помощью Минских соглаше-
ний, — отметил Владимир 
Путин. — Как выяснилось поз-
же, нас и здесь водили за нос, 
потому что и бывший канцлер 
ФРГ, и бывший президент 

Франции признали и прямо 
публично заявили о том, что 
они и не собирались выпол-
нять эти наши договоренно-
сти, а просто выигрывали вре-
мя для того, чтобы дополни-
тельно накачать оружием 
украинский режим, что они 
благополучно и сделали.
Путин же считает возможным 
арест журналиста Такера 
Карлсона в США.
— С точки зрения самого Карл-
сона, это было бы печально, 
я ему как бы не завидую, но это 
его выбор, — сообщил глава 
государства. — Он знал, на что 
он шел. Но с точки зрения того, 
чтобы люди во всем мире по-
няли, что такое современная 
«либерально-демократиче-
ская» в кавычках диктатура, 
которая якобы представлена 
в сегодняшнем правящем 
классе США, это было бы, на-
верное, неплохо, они бы пока-
зали тогда свое истинное лицо.

Глава государства также отме-
тил, что Байден в качестве 
президента Соединенных 
Штатов для России предпо-
чтительнее Трампа.
— Трампа же всегда называли 
несистемным политиком. 
У него есть собственный 
взгляд на тему того, как у США 
должны развиваться отно-
шения с их союзниками, — 
рассказал Путин. — Байден — 
он человек более опытный, 
он прогнозируемый, он поли-
тик старой формации. Но мы 
будем работать с любым ли-
дером США, которому ока-
жет доверие американский 
народ.
Как заявил Владимир Путин, 
глава МИД Германии Аннале-
на Бербок представляет пар-
тию «зеленых», а многие из 
них спекулируют на страхах 
людей.
— А потом, спекулируя на 
этих страхах, самими ими же 
разжигаемых, проводят свою 
политическую линию, дале-
кую от того, с чем они пришли 
к власти. Вот это сейчас в Гер-
мании происходит, — расска-
зал Путин. — Скажем, уголь-
ная генерация возросла, она 
и была больше, чем в России, 
в структуре энергетики, и бы-
ла больше, а сейчас стала еще 
больше. Ну и где эта «зеленая» 
повестка? 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Запад готов 
проигрывать

Вчера началась Мюнхенская конфе-
ренция по безопасности — один из са-
мых известных в мире форумов по во-
просам внешней политики и оборо-
ны.  В этом году состоится юбилейная, 
60-я сессия с момента создания пло-
щадки — с 1963 года. На мой взгляд, 
важнейшей вехой в ее истории стало 
выступление в 2007 году президента 
России Владимира Путина. Он расска-

зал, как трансформируется миропорядок и что его одно-
полюсная конструкция приведет к серьезным проб-
лемам. Они станут причиной глобальных изменений 
в сфере мировой политики и междуна-
родной безопасности. Это вызвало не-
доумение, а кем-то было воспринято 
с юмором, потому что при всей оче-
видности поставленных вопросов ска-
зать это вслух было тогда за предела-
ми возможного: США-дирижер не 
могли этого позволить.
Последние два года Россию не пригла-
шают. Это связано с проведением СВО. 
Объективность форума, который не 
хочет рассматривать построение архи-
тектуры безопасности в Европе, вызы-
вает сомнения. Скорее всего, трансат-
лантические традиции, которые таят 
в себе управление государствами ЕС 
из-за океана, выходят в Мюнхене на первый план. Причем 
речь идет не только о деятельности НАТО, но и о контроле 
внешней политики стран ЕС. Особенность работы форума 
заключается еще и в том, что перед стартом конференции 
между участниками — куда в этот раз войдут более 50 деле-
гаций — распространяется заранее подготовленный ана-
литический доклад. Документ 2024 года достаточно песси-
мистичен. Он назван: «Взаимный проигрыш?» Что, веро-
ятно, соответствует результатам соцопроса среди игроков 
Запада, также предварительно проведенного между чле-
нами форума. Например, на вопрос о том, уверены ли стра-
ны в глобальной безопасности, основные союзники 
США — Германия и Япония — ответили положительно 
только в 20 и 30 процентах случаев. А Китай и Индия по-
казали 57 и 63 процента, что говорит об их спокойствии 
относительно завтрашнего дня.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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ПЕТР БИРЮКОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ЖИЛИЩНО
КОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА 
И БЛАГОУСТРОЙСТВА

В связи с неблагоприятными 
погодными условиями все го-
родские службы работают в ре-
жиме повышенной готовности, 
в уборке города от снега за-
действованы более 165 тысяч 
человек, в том числе порядка 
17 тысяч сотрудников инже-
нерных компаний и 14,5 тысячи 
единиц техники.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Антон Юрьевич встретил меня в своем кабине-
те. Говорили в перерыве между его рабочими 
встречами. График у художественного руково-
дителя плотный: на текущий сезон запланиро-
вано еще несколько премьер — театр готовит-
ся отмечать 100-летие в следующем сезоне. 
Активная творческая жизнь, молодая энергия 
и множество новых имен — именно то, что 
определяет сейчас Театр Гоголя. И от обсужде-
ния премьеры мы быстро перешли к разговору 
о том, как Антону Яковлеву удалось фактиче-
ски с нуля создать успешный театр, быстро со-
брать репертуар и сломить предубежденность 
зрителей. 
Антон Юрьевич, почему снова вернулись к «Игро-
кам», ведь это уже не первая ваша постановка?
Во-первых, я очень люблю Гоголя и его неверо-
ятное сочетание мистического, трагического 
и комедийного, глубокое понимание человече-
ской сути. Николай Васильевич всегда создает 
свою уникальную атмосферу, и тебе, что назы-
вается, надо только «поймать автора», найти 
визуальное решение.
Что касается «Игроков», то эта короткая, до-
вольно странная пьеса опять притянула меня. 
Каждый раз открываю ее для себя заново. По-
являются новые смыслы, нюансы, возможно-
сти формы…. Для меня эта история отнюдь не 
о шулерах или карточной игре, а о личности, 
которую интересно исследовать. Ихарев для 
меня — талантливый, но уязвленный человек, 
зацикленный на своих комплексах. Он обижен 
на мир за то, что его в свое время недооценили. 
Его одержимость игрой не в желании зарабо-
тать денег с помощью крапленых карт, а в том, 
что он хочет явить миру свою реальную значи-

мость, истинный талант, который не разгляде-
ли, пропустили. Этот одинокий мошенник соз-
дает в своем сознании иллюзорный мир, где он 
чувствует себя королем. Ведь его гордыня, по-
теря реальности, желание во что бы то ни стало 
победить всех — это прекрасный чернозем для 
бесов. Казалось бы, он предусмотрел все, но 
в итоге играет роль клоуна в разыгранном во-
круг него спектакле.
Самое страшное для него — унижение?
Такое испытание невыносимо для личностей 
такого типа. Ихарев находился в иллюзии соб-
ственного превосходства, и она вдруг в один 
день разрушилась. В моей версии он придумы-
вает себе в помощь не одну, а две колоды карт, 
которые называет Аделаидой, и буквально 
оживляет их в своем воображении. Его новые 
подруги заменяют ему любое общество. Две по-
ловинки целого, сидящие у него в голове, кото-
рые каждый раз будто предлагают ему выбор. 
Одна из них его провоцирует: «Будь дерзким!», 
вторая отвечает за осторожность, хладнокро-
вие и расчет. В нас же всегда есть внутренний 
голос, который, с одной стороны, толкает на не-
обдуманные поступки, с другой, наоборот, пы-
тается нас остановить, предостеречь. Здесь 
этот голос воплощается в двух женщинах, кото-
рые помогают ему выигрывать и будто подска-
зывают необходимые решения. 
Проблема Ихарева в том, что он человек социо-
патического склада, он не любит людей, не ве-
рит им. Ему проще закрыться от них в своем 
придуманном мире. У него проблемы с мора-
лью, он ценит только ум, математику, он мате-
риалист. Человек, по сути, довольно слабое су-
щество, подверженное массе искушений. Стать 
сильнее, чтобы преодолевать их, он может 
только в том случае, если у него есть реальная 
вера, стержень. Без этого он овца, рано или 
поздно идущая на заклание.
Вам интереснее произведения о слабых людях, 
а не о героях? О тех, у кого есть травмы, обиды? 
«Гроза. Искушение» ведь тоже об этом?
Да, сомневающиеся, рефлексирующие персона-
жи, находящиеся на грани, и есть субъекты дра-
матического искусства. Однозначно положи-
тельный герой, как правило, одномерен, поэто-
му надо вскрывать в нем внутренний конфликт, 
искать противоречия, за которыми интересно 
наблюдать. Не я придумал формулу «ищите тем-
ное в светлом, а светлое в темном». Кроме того, 
человек по-настоящему проявляется только 
в крайних обстоятельствах, будь то Катерина из 
«Грозы», Ихарев или Печорин. Да и самого себя 
я каждый раз исследую в процессе постановки 
спектакля. Иногда вера, близкие люди помога-
ют мне в сложных ситуациях, а иногда непо-
средственно сам процесс репетиций. Мне ка-
жется, думающий зритель всегда ставит себя на 
место героя, предполагает, какой главный вы-
бор в пограничной ситуации сделал бы он сам. 
Я никогда не сужу персонажей своих спекта-
клей, а только стараюсь исследовать тьму, кото-
рая мешает им двигаться к свету. Чем глубже, 
хирургически ты разбираешь эти истории, тем 
лучше понимаешь и свои падения, страхи, ком-
плексы. Мой театр — сеанс психотерапии, в том 

Недавняя премьера в Театре имени Гоголя, спектакль «Игроки. Иллюзия», прошла с большим успехом. Режиссером постановки стал художественный 
руководитель Антон Яковлев. Под его управлением театр существует уже второй сезон. «ВМ» поговорила с режиссером о новой труппе, где много молодежи, 

о крупных премьерах и о том, как удалось так быстро увлечь зрителей.

Режиссер Антон Яковлев: Надо делать ставку на молодых режиссеров и артистов

Русские — люди крайностей 

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО 
Обозреватель 

Театр Гоголя 
набирает 
репертуар, 
и планы 
на будущее 
не менее 
масштабны 

Антон Яковлев родился 22 декабря 
 1969-го в Москве. Сын артиста Юрия Яков-
лева. В 1991 году окончил актерско- 
режиссерский курс Школы-студии МХАТ. 
В 1990 году стажировался в Оксфорде 
 (Англия) от Школы-студии МХАТ.
В 2000 году окончил Высшие курсы сцена-
ристов и режиссеров. Ставил спектакли 
в РАМТе, МХТ имени Чехова, «Современ-
нике» и других.
С 4 июля 2022 года стал художественным 
руководителем Московского драматиче-
ского театра имени Н. В. Гоголя. 
Лауреат множества наград: 
2011-й — Международный театральный 
фестиваль «Золотой Витязь» 
2019-й — Премия «Звезда Театрала»
2021-й — Премия города Москвы в обла-
сти литературы и искусства 
2023-й — Ежегодная театральная премия 
«МК» — Лучший спектакль малой формы 
«Сон в летнюю ночь» 

ДОСЬЕ

■  Крейцерова соната (МХТ имени Чехова, 
2008)

■ Дуэль (МХТ имени Чехова, 2010) 
■ Король Лир (Малый театр, 2017) 
■ Макбет (Театр на Малой Бронной, 2018)
■ Лес (Театр сатиры, 2020)
■  Сон в летнюю ночь (Театр имени Гого-
ля, 2023) 

■  Последний поезд («Ленком Марка За-
харова», 2022)

■  Гроза. Искушение (Театр имени Гого-
ля, 2023)

■  Игроки. Иллюзия (Театр имени Гоголя, 
2023)

СПЕКТАКЛИ
числе и для меня самого. Я не имел бы права 
провоцировать зрителя на такие вещи, если бы 
сам не был бы своим пациентом. 
Но одновременно и своим врачом? 
В каком-то смысле. Просто какие-то вещи для 
меня уже очевидны, а что-то по-прежнему оста-
ется загадкой, я по-прежнему иногда наступаю 
на одни и те же грабли. Наверное, в этом и со-
стоит суть жизни — совершать ошибки, а потом 
пытаться их исправить. В некотором смысле 
и в своих спектаклях я делюсь этими наблюде-
ниями за людской породой с другими, и кто-то, 
может быть, не оступится, не потеряется в том 
лесу, где в свое время блуждал я… 
Всегда ищу баланс между трагическим и коми-
ческим. Надо ведь не просто увлечь зрителя, 
а «попасть» внутрь него. В русском человеке 
способность смеяться над собой даже в траги-
ческих обстоятельствах сильнее, чем в любой 
другой нации. Мы всегда выживали в таких ус-
ловиях, в которых, наверное, ни один другой 
народ не мог бы выстоять. Казалось бы, гло-
бальные войны, революции, смены политиче-
ских формаций должны были стереть нас с лица 
истории, но каждый раз мы обновляемся, воз-
рождаемся снова. Мы потрясающе умеем сами 
себя заводить в темный лес, а потом мучитель-
но искать из него выход и все-таки выбираться. 
Мы не можем просто жить, как все остальные, 
нам необходим «драйв» — безумный, иногда 
смертельный, но нам нужно менять мир вокруг 
себя. Русские — люди крайностей. Когда иные 
недоумевают, почему мы не можем жить как 
остальные, я отвечаю, что это утопия. Надо 
принять очевидность того, что нас никто ни-
когда не ждал, не ждет и не будет ждать в мире 
«цивилизованной семьи народов». И слава бо-
гу. Не надо пытаться быть на кого-то похожим 
и приспосабливаться. Уже пробовали, хватит. 
Ко всему прочему во мне течет много казачьей, 
вольной, горячей крови. Я не могу существо-
вать в покое, обывательском комфорте. И, ко-
нечно, ищу такие материалы для спектаклей, 
которые вызывают во мне яркие, противоречи-
вые, парадоксальные и не банальные эмоции. 
Ваши спектакли — интерпретация, диалог 
с классиком. Вам не близки классические формы?

Очень точное слово — диалог. Независимо от 
того, насколько я внутренне соглашаюсь или, 
напротив, не принимаю произведение, кото-
рое ставлю, мне интересно задавать себе и зри-
телю вопросы, а не отвечать на них. Настоящий 
режиссер — не иллюстратор, а исследователь. 
И, боже упаси, не морализатор. В идеале это ре-
жиссерское высказывание на основе авторской 
темы, идеи, которое нужно актуализировать 
в соответствии с сегодняшним днем. Иначе за-
чем вообще ставить спектакль, если тебе лично 
нечего сказать людям и у тебя нет позиции? Ав-
тор здесь только в помощь твоей теме. Это 
и есть диалог, мостик из прошлого в настоящее. 
Что у тебя «болит»? Зачем ты ставишь это сегод-
ня, здесь и сейчас, и кому это может быть инте-
ресно, кроме тебя? В идеале надо попасть в эмо-
цию зрителя, создать образный ряд, который не 
хуже, а иногда и сильнее, чем написанный 
текст. Я люблю классику, но банальный пере-
нос диалогов на сцену, пусть даже и хорошо сде-
ланный, мне давно не интересен. Это хорошо 
только для начального этапа профессии, как 
для художника умение рисовать натюрморт, 
прежде чем перейти к более сложным формам. 

Какова степень вашего «вмешательства» в текст? 
По-разному. Когда я пишу инсценировку или 
пьесу по мотивам прозаических произведе-
ний, всегда создаю свой вариант, иногда допи-
сываю тексты сам, но делаю это аккуратно, 
стилизуя под автора. Если беру непосредствен-
но пьесу, вмешиваюсь в нее в разной степени, 
но всегда меняю местами фрагменты, сокра-
щаю, иногда соединяю нескольких персона-
жей в одного. Это всегда моя режиссерская 
версия пьесы, иногда она сильно отличается от 
авторской, иногда нет. Важно то, как я вижу 
будущий спектакль, ставить который могу 
только я и никто больше. Кроме того, того же 
Шекспира, да и многих классиков ставить се-
годня без сокращений, без перестановок тек-
ста нереально. В подавляющем большинстве 
они слишком многословны и литературны. 
Тем не менее в основе своей они все равно 
сильны и проверены временем. Но нужно при 
этом не убивать тему и смыслы, заложенные 
автором. Я просто ищу для воплощения замыс-
ла необходимую форму и сегодняшнее напол-
нение. Это к вопросу о том, как можно интер-
претировать произведение, не извращая и не 
калеча его при этом. 
Вы много работаете с молодежью. Это ваша прин-
ципиальная позиция?
Да. В них есть замечательная, мощная энергия, 
так необходимая для создания и роста моего но-
вого театра. Они искренни, у них горят глаза, 
и они верят в меня. Для меня это как живая во-
да, способная дать новые импульсы и желания. 
В сочетании с более опытными мастерами теа-
тра, ребята способны на многое. 
Я даю возможность не только много играть, но 
и ставить некоторым молодым артистам из 
труппы — в этом сезоне Кирилл Ковбас, напри-
мер, дебютировал у нас со спектаклем «Призра-
ки Марса». Бывает, конечно, что кто-то не 
справляется, но театр есть театр, расстаемся 
и идем дальше.
Почему? Не совпадают с вашим видением? 
Наш театр я позиционирую, независимо от то-
го, новая это пьеса или классика, как современ-
ный. Конкретно для меня это значит, что здесь 
традиция сочетается с новацией. В спектаклях, 

кроме темы и смыслов, должен быть еще поиск 
интересной, неожиданной формы, при этом 
здесь нет места банальности, пошлости и ску-
ки. Это три самых страшных зла для театра 
в моем понимании. Театр Гоголя сейчас — ме-
сто для думающих, рефлексирующих людей, 
и на наших сценах не будет банальных комедий 
на потребу обывателя. Тем более что мне бы хо-
телось, чтобы у нас в зале было больше моло-
дых. Это не значит, что мы отказываемся от 
среднего и старшего поколения, которые ходят 
к нам, но молодежь — это будущее. И им нра-
вится смотреть на таких, как они, ассоцииро-
вать себя с ними. Лет 30 назад, когда я начинал, 
новому поколению сложно было пробиться. 
Молодым давали большие роли гораздо реже, 
годами маринуя их в массовке, убивая их лю-
бовь к театру. Это принципиальная ошибка. 
Надо давать им пробовать, давать играть глав-
ные роли, ставить. Нужно «накатывать» моло-
дых, как это происходит в любой профессио-
нальной сфере. Конечно, есть и будут пробы 
и ошибки, но они должны делать нас только 
сильнее, опытнее.
«Гоголь-центр» был брендом. Сложно поменять 
восприятие зрителей и перебороть скептическое 
отношение, стереотипы? 
Нет, бренд — это Театр имени Гоголя, которому 
в следующем году 100 лет и который вернулся 
совершенно обновленным, а все остальное — 
временные псевдонимы. И потом, восприятие 
каких зрителей? Те, кто ходил туда, в своих сте-
реотипах и остались, а к нам ходят абсолютно 
новые зрители, их уже очень много. Я был бы 
неискренен, если бы сказал, что было легко, но, 
честно говоря, это уже отыгранная и неинте-
ресная для меня тема. Каждый имеет право на 
свой путь, и единственным критерием всегда 
является только качество спектаклей. Мы стро-
им совсем новый театр, создали практически 
новую труппу. У нас уже вышло девять премьер, 
первая из которых случилась всего лишь чуть 
более года назад, каждая из которых нашла сво-
их почитателей. Вы можете прочитать громад-
ное количество прекрасных отзывов в сетях 
и СМИ, у нас уже несколько номинаций и пре-
мий в первый же год существования. 
В вашем понимании театр прежде всего держит-
ся на личности худрука, который определяет все 
развитие? Театр-дом в классическом понимании, 
как создавали Любимов, Ефремов…
Безусловно, для меня личность художественно-
го руководителя — определяющий фактор. 
В театре в идеале, как говорил Товстоногов, 
должна быть «добровольная диктатура». Это не 
крики, унижение и принуждение, это когда все 
в театре понимают, что есть главенство мысли, 
воля режиссера, направление, в котором он ве-
дет всю труппу. И вы либо верите ему, принима-
ете и разделяете этот путь, остаетесь с ним 
в любви, уважении и сотворчестве, либо уходи-
те. Театр не просто место работы, а, если хоти-
те, второй дом. Иначе — хаос, лицемерие, раз-
рушение правильной атмосферы.
Что в творческих планах?
Только что Полина Агуреева выпустила спек-
такль «Соборяне» по Лескову. Это совместный 
проект с фондом Юрия Башмета, где принимает 
участие сам Юрий Абрамович и его оркестр «Со-
листы Москвы». Есть договоренность о поста-
новках с Александром Коручековым, Сергеем 
Тонышевым и другими режиссерами. Лично 
у меня несколько ближайших проектов. Во-
первых, любимый Достоевский. Давно хотел по-
ставить «Преступление и наказание» и «Идио-
та». В планах лермонтовский «Герой нашего 
времени», спектакль по мотивам произведения 
с рабочим названием «Фаталист». Есть идея по-
ставить черную комедию, думаю и о жанре рок-
оперы, есть идея даже драматического спекта-
кля с элементами балета. Как говорил, делаем 
сейчас одновременно пять проектов в рамках 
режиссерской лаборатории с начинающими ре-
жиссерами, стараемся открывать новые имена. 
Нам нужно активно расширять, набирать ре-
пертуар, поэтому планы масштабны. С одной 
стороны, длинная и богатая история, с дру-
гой — абсолютно новый и молодой театр, кото-
рый уже пишет свою. И мы готовим много но-
вых событий к нашему столетнему юбилею, 
который отметим в следующем сезоне. 

Режиссер Антон Яковлев второй сезон успешно руководит обновленным Театром имени Гоголя, поставив на Большой сцене уже три спектакля
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Начали выбирать наследника, 
решили сохранять климат
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1722 год. Петр I подписал 
«Указ о наследии престо-
ла», согласно которому им-
ператор назначал преемни-
ка по своему усмотрению, 
а не по старшинству.

1893 год.Родился воена-
чальник, Маршал Совет-
ского Союза, герой Граж-
данской войны Михаил Ту-
хачевский. 

1919 год.Коллегия На-
родного комиссариата 
юстиции приняла первое 
постановление об органи-
зованном вскрытии, ин-
спекции и конфискации 
святых мощей. 

2005 год.Вступил в силу 
Киотский протокол, кото-
рый обязывает развитые 
страны и страны с переход-
ной экономикой сократить 
выбросы парниковых га-
зов, вызывающих глобаль-
ное потепление.

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

день в деньПолучение первого паспорта стало 
торжественной церемонией

Самый русский из русских писателей

Вчера в префектуре Северо- 
Восточного административ-
ного округа города Москвы 
(СВАО) в рамках проекта 
«Мы — граждане России» 
прошла торжественная це-
ремония вручения паспорта 
гражданина РФ юным жите-
лям округа. 

Свой первый и главный доку-
мент подростки, достигшие 
14-летия, получили в рамках 
всероссийской акции «Мы — 
граждане России». С 2023 года 
акция проходит под эгидой 
Российского движения детей 
и молодежи «Движение Пер-
вых». А это значит, что и без 
того волнительная церемо-
ния стала для подростков 
СВАО еще и торжественным, 
запоминающимся событием 
жизни. Ведь главный доку-
мент гражданина Российской 
Федерации ребятам вручали 
представители исполнитель-
ной и законодательной вла-
стей столицы.
Как подчеркнул префект 
СВАО Сергей Мельников, на 
тех, кто сегодня становится 
гражданином Российской Фе-

дерации, лежит будущее на-
шей страны.
— Как вы будете учиться, ка-
кой пример будете показы-
вать всем остальным, это бу-
дет большой задел и большой 
фундамент для развития на-
шей России, — подчеркнул он, 
обращаясь к присутствую-
щим в зале. 

Председатель Московской го-
родской думы Алексей Ша-
пошников отметил, что для 
школьников сегодня важный 
день — они впервые получают 
документ, который открывает 
им путь во взрослую жизнь.
— Мне есть с чем сравнить, — 
сказал он. — Вспомнил, как 
сам в первый раз получал этот 

важный документ: в паспорт-
ном столе, через маленькое 
окошко. Быстро и довольно 
буднично. Уверен, что школь-
ники запомнят эту церемо-
нию на всю жизнь. Даже когда 
будут получать свой второй 
и третий паспорт, вспомнят 
этот день и улыбнутся.
На сцену за получением доку-
мента поднимались ребята, 
которые, несмотря на свой 
еще совсем юный возраст, до-
стигли определенных успехов 
в спорте, учебе, а также актив-
но участвуют в «Движении 
Первых». Среди них и ученица 
8-го класса школы № 2044 
им. Героя Советского Союза 
А. М. Серебрякова Виктория 
Беляева. Виктория — стар-
ший кадет школы, победитель 
актерских конкурсов и участ-
ник «Движения Первых».
— Эту торжественную цере-
монию я однозначно запомню 
на всю жизнь, — сказала она, 
с гордостью демонстрируя 
свой первый паспорт, полу-
ченный из рук председателя 
столичного парламента. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru 

16 февраля 1831 года родил-
ся писатель Николай Семе-
нович Лесков (на фото). Лю-
бимым его героем был прав-
доискатель из народа.

Создавая народные образы 
в лирико-философском рома-
не «Очарованный странник», 
в монументальном этногра-
фическом трактате «Соборя-
не» Лесков, как признавался 
сам, старался развить идеи 
Гоголя об идеальном русском 
человеке. Лесков знал светлые 
и темные (в молодости рабо-
тал следователем в Орловской 
уголовной палате) стороны 
народной жизни и народного 
характера. Внутри литератур-
ного наследия Лескова скры-
вается и по сию пору неразга-
данное, вызывающие жаркие 
споры содержание. Он сумел 
изобразить то потаенное, не-
преодолимое, что есть в рус-
ском характере. Здесь и про-
низавшая общество сверху 

донизу коррупция, и неспо-
собность разумно организо-
вать хозяйственную жизнь, 
и горделивое противопостав-
ление себя остальному ми-
ру — «мы» и «они», и туман-
ная неопределенность целей 
и идеалов нацио-
нального развития. 
И здесь же: острое 
чувство справедли-
вости, идущая от 
души вера в Хри-
ста, готовность по-
ложить жизнь за 
Родину и «други 
своя». 
Он удивительным образом 
синтезировал в своем творче-
стве плюсы и минусы нацио-
нального характера, как бы 
открывал теневой смысл испо-
ведуемой властью формулы: 
самодержавие, православие, 
народность. Подковавший 
блоху, посрамивший англичан 
Левша спивается и гибнет 
в кабаке. Простая русская баба 

(«Леди Макбет Мценского уез-
да») переступает через все бо-
жеские и человеческие законы 
ради осуществления своих 
низменных желаний. А еще 
Лесков был удивительным 
языкотворцем, мастером жи-

вого русского сло-
ва. Он привнес 
в литературу лу-
бочную словесную 
вязь, красочность 
и яркость народ-
ной речи. Язык Ле-
скова преображал 
любые жанры, будь 
то ранние эконо-

мические очерки «О рабочем 
классе», «О винокуренной про-
мышленности», игровой «Сказ 
о тульском Левше и о стальной 
блохе», детективно-психоло-
гическая драма «Леди Макбет 
Мценского уезда». 
Консерваторы и славянофилы 
ополчились на Лескова за кри-
тические очерки о церковной 
жизни, о системе гражданско-

го управления, обвинили его 
«в мрачном отношении к наро-
ду» и неуважении к началь-
ству. Либеральная обществен-
ность считала Лескова «неру-
копожатным» за неприятие 
революционно-демократиче-
ских идей. Большая часть ли-
тературной жизни Лескова 
прошла в духовной изоляции, 
борьбе с цензурой и редакто-
рами. Поэт Игорь Северянин 
назвал его «прозеванным ге-
нием». Отчасти он прав: Ле-
сков в своих произведениях 
искал и находил потаенную 
русскую правду и сам замирал 
в изумлении: хороша ли она, 
а главное, способна ли сделать 
человека (и мiр) лучше? На-
верное, именно поэтому Ле-
сков был мастером неожидан-
ных концовок в своих расска-
зах. Он был не просто «прозе-
ванным», но и «мечтающим» 
гением. 
ЮРИЙ КОЗЛОВ
edit@vm.ru

14 февраля. Восьмиклассница Виктория Беляева получила 
свой самый важный документ — паспорт гражданина РФ 

Молодежь чаще 
увольняется 
из-за токсичных 
коллег. И как вам?

АЛЕКСЕЙ ЗУБЕЦ
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА СОЦИАЛЬНО
ЭКОНОМИЧЕСКИХ ИССЛЕДОВАНИЙ 
ФИНАНСОВОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ПРИПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ

Людям этой возрастной кате-
гории проще устроиться на 
новую работу. У многих из них 
нет семьи, им не надо кор-
мить детей, некоторые все 
еще живут с родителями. Они 
более свободны в финансовом 
плане, поэтому могут позво-
лить себе не сидеть на одном 
месте, если видят, что нахо-
дятся в токсичном окруже-
нии, где не смогут развивать-
ся и делать карьеру. Зачем бо-
даться с кем-то лишний раз, 
если можно потратить боль-
ше времени, но найти то ме-
сто, где работать будет прият-
но и комфортно? Так что их 
готовность сменить работу, 
если окружение в коллективе 
токсичное, — это очень вер-
ная позиция.

ЕКАТЕРИНА ТРОФИМОВА
ПСИХОЛОГ

С одной стороны, увольнение 
иногда — единственный вы-
ход, если человек попал в не-
дружелюбный коллектив, на-
хождение в котором может 
привести к невротизму, ухуд-
шению качества работы 

и жизни. Молодежь чаще за-
думывается, где им хорошо 
и комфортно, — это абсолют-
но правильная тенденция. Но 
бывают ситуации, когда люди 
используют «недружелюбное 
окружение», чтобы прикрыть 
свою лень и нежелание тру-
диться. Кроме того, это может 
говорить о неспособности че-
ловека выстраивать комму-
никацию, находить общий 
язык и адаптироваться под 
окружение.

ИРИНА ЖУКОВСКАЯ
КООРДИНАТОР КОМИССИИ ЖИВИ
И РАБОТАЙ В РОССИИ ФЕДЕРАЛЬНОГО 
ПРОЕКТА ВПП ЕДИНАЯ РОССИЯ 
ВЫБИРАЙ СВОЕ

Я часто работаю с людьми 
этой возрастной категории. 
По своему опыту могу сказать, 
что граждане старшего поко-
ления чаще готовы обидеть-
ся на кого-то в коллективе 
и из-за этого уволиться. А мо-
лодежь у нас чаще всего эмо-
ционально непробиваемая 
и спокойная. Их интересует 
достойная оплата труда, хоро-
шая инфраструктура рабоче-
го места и возможность ка-
рьерного роста. А отношения 
в коллективе для них — не 
первостепенный критерий.

71 процент россиян готовы уйти с работы из-за токсич-
ного коллектива. Об этом свидетельствуют результаты 
опроса, проведенного крупной консалтинговой компа-
нией. Чаще всего сменить место работы по этой причи-
не готовы молодые люди в возрасте от 25 до 34 лет. 

вопрос дня

Подготовила ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Платить любовью 
за доброту
Вновь растущим снежным сугробам рад уже только сосед-
ский пес — юный Хантер. Он восторгается ими, ловит па-
стью снежинки, купается в снегу, хватает подброшенные 
вверх снежки и с наслаждением ест их — чем не мороже-
ное? Хантер вообще — сама любовь: он обожает хозяев, 
Лену и Мишу, и Ленину маму, тетю Валечку, и, наверное, 
вообще представляет собой единственное абсолютно 
счастливое создание из всех, кого я знаю. Он встречает ра-
достью утро и счастливо сопит, засыпая, безутешно плачет, 
если только Лена с Мишей уезжают в магазин — он органи-
чески не переносит разлуки с теми, кого любит, и встреча-
ет их так, будто не видел сто лет: был бы у него, курцхаара, 
длинный хвост, мотал бы им, как пропеллером. 
Хантеру повезло год назад. До этого он, еще совсем малыш, 
жил в вольере, куда поместил его хозяин. Что было в той 
его жизни — Хантер не рассказывает. Но даже если бы он 
умел говорить, то вряд ли стал бы открывать дверцу в свои 
воспоминания — слишком ему было одиноко, голодно 
и страшно. Иногда в его умных, влюбленных в жизнь гла-
зах мелькает отражение прошлого: проводив новых хозяев 
и понимая, что они вернутся, он все же наполняется каким-
то отчаянием, ужасом и совершенно человеческой болью. 
Точнее, собачьей: его боль была делом рук человека, кото-
рый сначала его пригрел, а потом бросил в холодном во-
льере: ну не убивать же, может, сам сдохнет? 
А Лена тем временем хотела завести собачку. Маленькую, 
степенную, чтобы неспешно прогуливаться по вечерам, 
и не более. Сын и поехал за такой. А по случайности оказал-
ся около того вольера. И приехал с Хантером — охотничьей 
собакой-гонцом, но тогда — забитым собачонком, в глазах 
которого плескался ужас от того, что надо прожить еще 
один день. Он очень маленьким познал предательство, 
и память о нем живет в нем, не отпуская до конца, хотя ему 
повезло — он оказался там, где его очень любят. 
...А завтра — День спонтанного проявления доброты. На-
звание странное, но Хантер точно вам сказал бы, что ино-
гда эта «спонтанная» доброта стоит кому-то жизни.  Увы, 
он не умеет говорить. Он просто радуется любимым и лю-
бящим людям и снегу. И просит — не предавайте. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

точка Продолжаем цикл публикаций «Наш век», посвя-
щенный столетию «Вечерней Москвы». Сегодня точ-
ку в номере ставит знаменитый тенор, народный 
артист СССР Иван Семенович Козловский (1900–
1993). На фото он второй справа, в компании со-
трудников «Вечерки». Крайний справа — Илья Льво-
вич Пудалов (1912–1991), корреспондент и редак-
тор, писавший на темы партийной жизни. По дру-
гую сторону от великого певца — главный редактор 
Андрей Алексеевич Фомичев (1903–1975), крайний 
слева — его зам Николай Калинин (к сожалению, 

отчество и годы жизни нам неизвестны). Фотогра-
фию нам любезно предоставила дочь Пудалова Оль-
га Ильинична.
Время и место съемки были указаны на самой кар-
точке — 16 января 1954 года, Грановитая палата. 
В тот вечер в Московском Кремле был устроен празд-
ник для двух с половиной тысяч «передовых людей 
промышленности, транспорта, строительства, твор-
ческих и научных организаций» столицы и области. 
Гости насладились не только симфоническим кон-
цертом в Георгиевском зале и танцами во Влади-

мирском зале, но и недоступной ранее возможно-
стью осмотреть Кремль: с 1927 года он был закрыт 
для посещений. С 1 января 1954 года в Георгиевском 
зале стали проводить елки. Только 20 июля 1955 го-
да в Кремль начнут пускать всех желающих по биле-
там, а с 1958 года попасть туда можно будет и бес-
платно. 

ЖДЕМ ПИСЕМ НА EDIT@VM.RU С ПОМЕТКОЙ НАШ ВЕК.
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Свое двадцатилетие оркестр 
встречает гала-концертом 
В ближайший понедельник, 
19 февраля, в Большом зале 
консерватории праздничный 
гала-концерт Московского 
молодежного камерного ор-
кестра даст старт гастроль-
ному туру, который будет 
длиться весь 2024 год, — так 
уникальный коллектив отме-
чает 20-летие. 

Концерт так и называется: 
«Двадцать лет спустя». Третий 
десяток коллектив встречает 
не просто в блестящей форме, 
а на взлете. И поздравить его, 
приняв участие в гала-кон-
церте, придут те звезды, с ко-
торыми связана судьба орке-
стра: это Борис Березовский, 
Даниил Крамер, Александр 
Рамм, Сергей Кравченко, Гайк 
Казазян, Игорь Федоров, Ар-
тем Дервоед, Юрий и Алек-

сандр Компанейцы, Светлана 
Безотосная и другие артисты.  
Все 20 лет оркестр существу-
ет на общественных нача-
лах, его школу прошли более 
300 молодых музыкантов, 
а руководит им все эти годы 
ректор ГМПИ имени М. М. Ип-
политова-Иванова, заслужен-
ный деятель искусств РФ про-
фессор Валерий Ворона. Кон-
церт обещает стать событием: 
слушателей ждут шедевры 
музыкальной классики и со-
чинения, посвященные орке-
стру, мировые премьеры про-
изведений современных ком-
позиторов, а сопровождаться 
все это будет молодежным за-
дором и юмором, без которо-
го коллектив представить не-
возможно. 
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
edit@vm.ru

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

форточка

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

КоллекционированиеЮридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158
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